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Соблазн приспособиться 
к этому миру может казаться 
непреодолимым. Общины, 
которые выбрали этот путь, 
умирают. Церковь живет, 
пока она хранит веру в Бога, 
слово Которого не зависит 
от запросов общества.

Монархия возможна тог-
да, когда в обществе будет 
представлен достойный 
уровень религиозного со-
знания. И религиозного 
благочестия. Не только ре-
лигиозного сознания, но и 
религиозного благочестия!

Мы учим, что такое хоро-
шие колокола, что такое бла-
гозвучие. Думаю, общими 
силами мы потихонечку пе-
ремелем эту разностилицу, 
приложим все усилия, что-
бы церковная культура у нас 
была на высоком уровне.

Мало веры, чтобы сде-
лать правилом регулярное 
изучение Библии... И мало 
любви, потому что любовь к 
Богу подразумевает изуче-
ние Его слова. Если не инте-
ресно Слово Божие, значит, 
не интересен Бог. 

Счастлив человек, у кото-
рого на Земле есть место, 
которое он больше всего 
любит, к которому привяза-
но его сердце. И для меня 
есть такое место на зем-
ле. Это Псково-Печерский 
монастырь.

– Leopard и его экипаж. 
– До последнего снаряда 
или последнего украинца? 
– Как про Украину вдруг за-
были. – Кто в своем праве в 
Святой Земле. – Запретить 
Церковь и разрешить одно-
полые «браки»? 

Архимандрит ПлАТОН (Игумнов)

От ГОспОда стОпы челОвека исправляются… 

Ростислав ИщЕНКО

- Почему люди не мо-
гут избавиться от дурных 
дел? Они ведь не только 
портят жизнь, но и нега-
тивно влияют на ближних.

- Дурное дело – болезнь. 
Мы созданы по образу и 
подобию Божьему. Этот об-
раз в нас запечатлен неиз-
бывно, его никак нельзя в 
нас изгладить, но подобие 
может уйти, можно легко 
стать неподобным Богу. Мы 
сами хорошо знаем, кто нас 
старается от хороших дел 
отвести, а к дурным подве-
сти. Есть Ангел, есть темные 
силы. Кроме всего этого, 
есть наша свободная воля, 
которая может повернуться 
в любую сторону. Избавить-
ся от дурных дел синоним 
того, чтобы избавиться от 
греха. Дурное дело – грех, 
который против Бога. Чело-
век выбирает лево, где тем-
ные силы, или право, где его 
Ангел хранитель. Со своей 
свободной волей он либо 
туда, либо сюда. 

Но бороться только своей 
волей против искушений, 
как некоторые пытаются 
сделать, нет возможности. 
Кто-то собирается бросить 
пить и не получается. То же 
с курением, например. Без 
помощи Бога избавиться от 
этого невозможно. 

С тех пор как Адам и Ева 
согрешили, человек рожда-
ется поврежденным этим 

Протоиерей Михаил Дудко, настоятель храма святителя Иннокентия Московского
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МОжнО ли МОлиться
свОиМи слОваМи

грехом, с заразой перво-
родного греха.

Крещение смывает это, 
дает возможность выбирать 
между злом и добром. Во 
время крещения человеку 
дается Ангел его хранитель. 
Но человек все равно часто 
не может избавиться от дур-
ных дел, привычек, грехов. 
Он не должен быть самоуве-
ренным, считать, что побе-
дил грехи или грех. Есть ор-
ганизации, которые занима-
ются реабилитацией. Так вот 
там человек может встать 
на встрече и сказать «я ал-
коголик», хотя может уже 
несколько лет не пить со-
всем. Нам нужно равняться 
на таких. Представьте такую 
фразу: «я лжец, я не говорю 
лжи уже 30 лет». Можно 30 
лет лжи не говорить, а на 31 
год взять и солгать. Бог тебе 
дал силы, обстоятельства, 
которые тебе позволили 
держаться. Слава Богу, но 
твоей заслуги тут нет. Ты все 
равно лентяй. Просто ис-
правившийся лентяй. Если 
признаемся, то может быть, 
тогда будем иметь возмож-
ность избавиться от наших 
дурных поступков. 

И самое страшное, что 
все эти наши грехи имеют 
столь негативное влияние 
на наших ближних. Тяжелые 
зависимости особенно бо-
лезненны. Дурные поступ-
ки, злые дела, иначе говоря, 
грехи, сильно портят жизнь 
человеку везде. Много таких 
дел сейчас. люди не думают, 
что будет дальше, как изба-
виться, но как возобладать 

над другим, как получить 
многое из того, что Господь 
нам дал в преизбытке, чтобы 
вести скромную жизнь, быть 
довольными тем, что посы-
лается. Но, увы, нам нужно 
больше, нужно столько, что-
бы можно было показать, 
кто здесь первый и главный. 
Вот от этого хочется и нужно 
обязательно избавиться.

- Как научиться христи-
анскому терпению?

- Терпение очень боль-
шая добродетель, ему так 
просто не научишься. В Пи-
сании сказано: в терпении 
вашем спасайте души ваши. 
По-настоящему душа может 
существовать только в тер-
пении. Без него не бывает 
ничего. Если вернуться к 
началу нашего разговора, 
то вспомним про молитву и 
доброделание. Что из этого 
может получиться без тер-
пения? Ничего. Как только 
не будет получаться, то сра-
зу дело будет брошено. И так 
будет повторяться каждый 
раз, который будет труднее 
предыдущего, потому что 
делается дело без терпения. 
Если же потерпеть с самого 
начала, то можно потом на-
слаждаться плодами этой 
прекрасной добродетели. 
Макарий Великий говорит, 
что делая добрые дела, ведя 
христианскую жизнь, чело-
век не может не чувствовать, 
что само по себе это делание 
ничего не значит. Взамен на 
эти дела, старания мы об-
ретаем благодать Духа Свя-
таго. Много лет терпения 
может понадобиться для 

такого возрастания. Через 
много лет подвижник может 
понять, что получает дар от 
Бога, к которому надо стре-
миться. Это будет состав-
лять главное содержание 
нашей жизни после нашей 
кончины. Созерцание Бога, 
ощущение благодати Свя-
таго Духа, которую Господь 
дает любящим Его, а дела 
добра при этом выходят 
на второй план как важное 
средство достижения вы-
сокой цели. Когда строится 
собор, он окружен лесами, и 
убираются они только тогда, 
когда собор построен. Так и с 
нами – терпение станет теми 
лесами, тем средством, ко-
торое было необходимо для 
стяжания Царствия Божия. 

- Почему разбойник на 
кресте не попросил про-
щения у Господа, а по-
просил помянуть его во 
Царствии?

- Могу предположить, что 
он не до конца понимал, Кто 
перед ним. Над главою Спа-
сителя Пилат сделал надпи-
сания на трех языках: Царь 
Иудейский. Разбойники это 
написание видели и пони-
мали. И естественно благо-
разумный разбойник просил 
помянуть его в Царствии по-
тому, что поверил, что Цар-
ствие это настоящее. 

Он, может быть, не знал, 
что это, где оно, когда оно 
будет. Он не понимал важ-
ной вещи: Христос не просто 
был распят потому, что на-
звал себя Царем, а за грехи 
человеческие, в том числе 

Украина: О прирОде нацизМа
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Сергей ХУДИЕВ

МОдернистские старицы
и кОнсервативные юницы

Архимандрит МЕлХИСЕДЕК (Артюхин)

злО вОкрУГ нас, нО ОнО
не дОлжнО исхОдить из нас

прОщальнОе слОвО МитрОпОлита 
тихОна к братии и прихОжанаМ 
пскОвО-печерскОГО МОнастыряцирк без кОней

сОсУды звенящие
сиречь кОлОкОла

Игорь КОНОВАлОВ

ГрУппа депУтатОв предлОжила запретить цирк с живОтныМи

Об эскалации и Объяснениях

Архетипы очень устойчи-
вые, они заложены в нас на 
уровне становления челове-
ческого общества и сохраня-
ются на уровне инстинктов. 
Потому нацизм, сколько ни 
подавляй, все время рас-
цветает вновь.
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Святейший Патриарх Кирилл: 
инфОрмаЦия - мОщнОе Оружие, 
ОКазывающее разрушительнОе 
дейСтвие на миллиОны людей

мОСКва. 19 октября 2023 года Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл, выступая со словом на 
встрече с участниками X Международного фестиваля 
«Вера и слово», собравшимися в кафедральном собор-
ном Храме Христа Спасителя, отметил, что: 

«Мы живем во времена, когда информация стала 
ежедневной потребностью человека, но она также ста-
ла мощным оружием, которое может оказывать разру-
шительное действие на миллионы людей. И мы знаем, 
как это работает и, не убоюсь этого слова, содействует 
деградации человеческих отношений», - сказал Пред-
стоятель Русской Православной Церкви.

По словам Его Святейшества, для тех православных 
христиан, кто трудится в информационной сфере, то 
слово, которое они распространяют, может стать тем 
самым главным словом, за которое они понесут ответ 
на Страшном суде.

«Вместе с тем полагаю, что для многих наших совре-
менников, которые не придерживаются религиозных 
убеждений, и тех, кто живет не по совести, кто живет по 
стихиям мира сего (Кол. 2:8), СМИ - это мощный бое-
комплект, используемый для достижения своих целей. 
Боекомплект, потому что словом можно убить человека, 
словом можно достичь того, что не достигается никаким 
оружием. И мы знаем, как на протяжении XX века имен-
но словами, пропагандой, наносился огромный урон, в 
том числе и нашему историческому Отечеству», - доба-
вил Святейший Патриарх.

Святейший Владыка обратил внимание на то, что в 
области регулирования других видов оружия массового 
поражения, например, ядерного, существуют междуна-
родные договоры, а химическое и бактериологическое 
- вообще запрещены, но в информационной сфере нет 
сдерживающих рамок: в отношении противника не за-
прещается распространять любую ложь.

«Главное, чтобы она была эффективной, другими сло-
вами, убийственной. Это печальная реальность нашего 
времени, высокотехнологической цивилизации, обе-
спечивающей производство информации в практиче-
ски ничем не ограниченных объемах», - заключил Свя-
тейший Патриарх Кирилл.

Синодальный отдел по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и Сми/Патриархия.ru

владимир леГОйда: «в мире, 
КОтОрый захлеСтывает 
ненавиСть и жеСтОКОСть, 
ГОлОС ЦерКви ОСОбеннО важен» 

мОСКва. Церемония официального открытия X 
Международного фестиваля «Вера и слово», который 
проходил по благословению Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла с 16 по 20 октября 
2023 года в Москве и Подмосковье, состоялась в оздо-
ровительном комплексе «Клязьма».

Перед началом церемонии руководитель Управле-
ния по работе с общественными организациями Сино-
дального отдела по взаимоотношениям с обществом и 
СМИ протоиерей Димитрий Рощин совершил молебен 
в сопровождении мужского хора храма святителя Нико-
лая на Трех Горах г. Москвы под руководством Алексея 
Покровского.

Открывая фестиваль, председатель Синодального 
отдела по взаимоотношениям Церкви с обществом и 
СМИ В.Р. легойда отметил важность социального слу-
жения Церкви. По его словам, «сегодня мы видим, как 
огромному количеству людей нужна помощь; и мы обя-
заны ее оказать, даже если кажется, что на это нет сил. 
Хотя, может быть, это и есть самый главный источник 
силы».

Обращаясь к собравшимся, он также сказал, что се-
годня слово «вызов» обрело особое, глубинное, зна-
чение. «В мире, который захлестывает ненависть, 
противостояние и жестокость, голос Церкви особенно 
важен», - подчеркнул В.Р. легойда.

«Несмотря на сложные испытания, очень важно не 
впускать в сердце чувство ненависти, потому что это 
противостоит главной христианской добродетели - 
любви. Здесь Церковь играет и должна играть первую 
скрипку», - отметил глава Отдела по взаимоотношени-
ям Церкви с обществом и СМИ.

«Я очень надеюсь, что у нас эти дни пройдут в ат-
мосфере взаимопонимания, внимания друг ко другу. 
Одно из испытаний, которое мы сейчас проходим, - это 
стремление искать врагов вместо того, чтобы поддер-
живать друзей», - сказал представитель Церкви.

В.Р. легойда также указал на то, что программа фе-
стиваля составлена с учетом пожеланий делегатов и 
выразил надежду, что она будет для них интересной и 
содержательной.

По традиции, в ходе церемонии открытия состоялось 
чествование именинников из числа делегатов форума.

Синодальный отдел по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и Сми/Патриархия.ru

В ходе так и не наступив-
шего «контрнаступа», про-
должают выявляться все 
новые подробности относи-
тельно того, с кем же сража-
ются российские воины. В 
конце сентября сообщалось, 
что разведчики ВС России 
уничтожили переданный 
Украине танк Leopard с пол-
ностью немецким экипажем, 
состоящим из военнослужа-
щих Вооруженных сил Герма-
нии. Как сообщил РИА Ново-
сти командир разведгруппы, 
механик-водитель подбитого 
танка несколько раз сказал, 
что он не наемник, а военнос-
лужащий бундесвера и весь 
экипаж из одной роты. Раз-
ведчик уточнил, что, пока не-
мецкому военнослужащему 
оказывали первую помощь, 
тот назвал свою бригаду и 
место ее дислокации. То есть, 
бундесвер на бывшую Украи-
ну уже явился, так надо по-
нимать? Это после всех рас-
сказов смешливого канцлера 
о том, что мол, не воюем мы 
(а только бензина в костер 
подливаем).

А через несколько дней по-
следовало и заявление мини-
стра обороны Великобрита-
нии Гранта Шэппса. Он сооб-
щил, что провел переговоры 
с армейским руководством о 
размещении британских во-
йск на территории Украины «в 
рамках программы подготов-
ки украинских военных». Ко-
нечно, слово «интервенция» 
пока не звучит, и не прозвучит, 
возможно, в ближайшее вре-
мя. Но, ведь намекали очень 
прозрачно, что война будет 
продолжаться «до последне-
го украинца», ну вот, видимо, 
не только снаряды у западных 
помощников кончаются.

Министр иностранных дел 
РФ Сергей лавров на пресс-
конференции по итогам 78-й 
сессии Генассамблеи ООН 
напомнил, что Россия при-
знала суверенитет Украины 
на основе ее декларации о 
независимости, где «… было 
одним из главных для нас 
моментов, что Украина будет 
внеблоковой страной, не бу-
дет вступать ни в какие воен-
ные альянсы. Вот в той редак-
ции, при тех условиях мы тер-
риториальную целостность 
Украины поддерживаем». 

С. лавров напомнил также, 
что в декларации о независи-
мости еще «много что запи-
сано хорошего», включая ува-
жение прав нацменьшинств. 
При этом в документе прямо 
упоминается русский язык. 
«Когда против Донбасса, про-
тив Крыма начали войну, по 
сути дела, ну как можно ска-
зать, что это правительство 
этих путчистов, представляет 
тот народ. <…> У нас никаких 
проблем нет с территориаль-
ной целостностью Украины, 
она была разрушена теми, 
кто осуществил и поддержал 
переворот, лидеры которого 

Об эскалации и Объяснениях
объявили войну против соб-
ственного народа и стали 
бомбить свой собственный 
народ», – подчеркнул С. лав-
ров. И отметил, что Москва 
готова к переговорам по 
Украине, но никаких пред-
ложений по прекращению 
огня рассматривать не будет, 
так как Россию один раз уже 
обманули. 

В те же, примерно, дни 
генсек НАТО Столтенберг 
попытался объяснить что-
нибудь. Получилось не очень. 
«Капитуляция Украины не 
принесет мира», – заявил 
Столтенберг. А продолжение 
военных действий Украиной 
– наоборот, принесет мир? 
Серьезно? Но все, оказы-
вается, еще интереснее. По 
Столтенбергу, «чем сильнее 
становится Украина», тем 
ближе окончание конфликта. 
А она, конечно же, становит-
ся все сильнее и сильнее. Это 
прямо вот видно. Как говорил 

один литературный персо-
наж, понимая, что его скоро 
начнут бить: «Пилите, Шура, 
пилите…». 

И тут про Украину вдруг 
как-то почти забыли – в Свя-
той Земле приключилось то, 
что вежливо обозначают, как 
«эскалация». В ответ на бес-
прецедентную по масштабу 
ракетную атаку из сектора 
Газа и нападение боевиков 
палестинского движения ХА-
МАС на южные районы ев-
рейского государства, изра-
ильские вооруженные силы 
начали операция «Железные 
мечи». В течение нескольких 
дней ЦАХАл взял под кон-
троль все населенные пункты 
у границы с анклавом и начал 
наносить авиационные уда-
ры по объектам, в том числе 
гражданским, на территории 
сектора. Помимо этого, Из-
раиль объявил о полной бло-
каде Газы: приостановлены 
поставки воды, продуктов 
питания, электричества, ме-
дикаментов, топлива.

Число жертв в секторе Газа 
превысило 4,6 тысячи чело-
век, более 14 тысяч получили 
ранения. В Израиле погибли 
свыше 1,3 тысячи человек, 
сообщали СМИ 23 октября. 
Кроме того, по разным оцен-
кам, в плену у ХАМАС могут 
находиться до 250 человек. 

То, что творили боеви-
ки, трудно описать. лидер 
ХАМАС за пределами пале-
стинских территорий Халед 
аль-Машааль попытался дать 
объяснения, но лучше бы он 
этого не делал. «Могли быть 
какие-то ошибки во время во-
енных действий, но изначаль-
но не было планов убивать 
гражданских», - сказал он. 
Как-то само так получилось, 
ага. Но все-таки никак не ухо-
дит ощущение какой-то де-
монстративности устроенно-
го ХАМАСом в Святой земле. 
В сети высказываются пред-
положения, что, может быть, 
это такой «удачный» случай 

для джентльменов из-за Ат-
лантики быстро соскочить 
со ставшей очень неудобной 
украинской темы? Потом, 
когда Зеленский будет про-
сить еще оружия, ему скажут 
– ну ты ж видишь, какая у нас 
тут проблема нарисовалась, 
так что извини, но не до тебя 
сейчас… 

Ну и, разумеется, авианос-
ные группы США как-то очень 
быстро оказываются рядом 
с Израилем, и морпехи в ко-
личестве. Впрочем, стран-
ностей хватает и здесь – Из-
раиль, объявив о «наземной 
операции», которая прямо 
вот сейчас начнется, третью 
уже неделю ее не начинает. 
ЦАХАл, мол, беспокоится о 
безопасности американских 
военных (?!). Так беспокоит-
ся, что вовсю продолжаются 
авиаудары по сектору, где, 
вообще-то, два с половиной 
миллиона гражданского на-
селения пытаются выжить в 
условиях блокады и ковровых 
бомбардировок, не разбира-

ющих, где больница, где цер-
ковь. Но вот слова «военное 
преступление» пока что-то 
почти не звучат. Только Иеру-
салимский Патриарх произ-
нес их, в связи с разбомблен-
ной церковью св. Порфирия, 
где прятались сотни бежен-
цев. Видимо, «международ-
ная общественность» пришла 
к выводу, что Израиль, тск, «в 
своем праве». Ну, а мировые 
лидеры … А что, кстати, ми-
ровые лидеры? Президенты 
США Джо Байден, Фран-
ции Эммануэль Макрон, 
премьер-министры Канады 
Джастин Трюдо, Великобри-
тании Риши Сунак, Италии 
Джорджия Мелони и канцлер 
Германии Олаф Шольц, как 
сообщают, «продолжат ко-
ординировать усилия, чтобы 
не допустить распростране-
ния палестино-израильского 
конфликта, говорится в их 
совместном заявлении, текст 
которого публикует Белый 
дом». Ну, раз так, стало быть, 
можно ожидать значитель-
ного распространения кон-
фликта. За этими не заржа-
веет, так сказать. Известные 
миротворцы.

Ограничивает миротвор-
цев в их миротворных усилиях 
только нехватка оружия. Ее, 
впрочем, на днях разъяснил 
экс-президент США Дональд 
Трамп на митинге сторонни-
ков в штате Нью-Гемпшир. 
Разъяснил, легко догадаться, 
проверенным способом: «Вы 
знаете, что Россия украла 
супер-пупер-ракету, такие ле-
тают супербыстро. Они укра-
ли в период администрации 
Барака Обамы. Украли черте-
жи, засекреченные, и постро-
или ее». Чертежи-то были, 
конечно же, в единственном 
экземпляре, вот США ничего 
и не смогли построить. Пото-
му, что ведь эти русские еще 
и супер-дупер-инженеров су-
пербыстро украли, да, похо-
же, и супер-дупер-завод тоже 
до кучи прибрали. Это у них 
предвыборная кампания на-
чинается, и то ли еще будет…

Тем временем позабытая 
было Украина все-таки по-
старалась и напомнила о 
себе. В один день в «стране 
404» запретили Церковь и 
разрешили однополые «бра-
ки». Совпадение? Да нет, 
вряд ли. «Браки», впрочем, 
пока еще не вполне разре-
шили: «депутат Верховной 
Рады Инна Совсун сообщила, 
что ей наконец-то удалось 
получить положительное за-
ключение на законопроект 
о легализации однополых 
браков (зарегистрированных 
партнерств), в том числе и 
между военнослужащими». 
То есть, разрешат скоро. А 
вот запрет Церкви уже при-
нят в первом чтении. 

В общем, нашим братьям и 
сестрам на бывшей Украине 
в эти дни очень нужна наша 
молитвенная поддержка.
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Счастлив человек, у кото-
рого на Земле есть место, 
которое он больше всего 
любит, к которому привязано 
его сердце. Место, земля, 
которая, как в древнем ска-
зании, подпитывает его си-
лами. И для меня есть такое 
место на земле. Это Псково-
Печерский монастырь.

Самая прекрасная, самая 
любимая, не промененная 
ни на что в сердце моем, хотя 
я и вырос в Москве, и бывал 
во многих местах России, во 
множестве стран, но... пре-
краснее, теплее, роднее, 
чем Псково-Печерский мо-
настырь, места нет!

Я от всего сердца благо-
дарю Бога, что спустя 31 год 
после того, как по послуша-
нию мне пришлось удалить-
ся в Москву, Он услышал 
мои молитвы (31 год!) – и 
вернул сюда. Как я мог по-
думать, что паломник, потом 
послушник на коровнике 
вдруг вернется в Псково-
Печерский монастырь, кото-
рый весь был и остается для 
меня святыней – от каждого 
камушка до людей, конечно 
же, – и поставит грешного и 
недостойного на игуменское 
место...

Но счастье длилось не-
долго. Всего пять лет – Го-
сподь управил именно так. 
Сильно радоваться тоже не-
полезно, сильно радоваться 
тоже неверно. Мы здесь не 
для земной радости, в каких 
бы формах она ни осущест-
влялась. Эта радость всего 
лишь говорит нам о том, ка-
кая радость будет в Паки-
бытии. И Господь отрывает 
нас от того, к чему мы даже 
духовно привязаны. Серд-
це должно быть привязано 
только к Самому Господу 
Иисусу Христу. Достойно и 
праведно только это. Всё 
остальное – это смешение 
высокого и человеческого, 
смешение страсти, смеше-
ние умиления небожествен-
ного, человеческого, душев-
ного. Поэтому Господь и ме-
няет обстоятельства жизни, 
иногда внутри монастыря, 
иногда вовне.

Я хотел бы от всего серд-
ца поблагодарить братию 
обители за то, что ласково 
и снисходительно приняли 
меня здесь как своего со-
брата, как старого друга, то-
варища, и во всем старались 
помогать, хотя порой я был 
неправ. Меня поправляли, 
но это давало возможность 
правильнее делать общее 
наше дело. А общее наше 
дело здесь, кроме личного 
спасения, – это еще и благо 
этой обители. Она абсолют-
но живая. Это особое живое 
существо, – конечно, в не-
коем переносном смысле. 
Но если, как мы слышали 
сегодня в предании о Рома-
не Сладкопевце, храм на-
полнен молящимися и Сама 
Пресвятая Богородица при-
сутствует здесь, это место 
действительно совершенно 
особое и живет своей жиз-
нью. И приходящих сюда 
людей, даже неверующих, 
эта обитель преображает и 

ведет постепенно к вере. И 
каждый из нас таких случаев 
знает великое множество.

Я хотел поблагодарить 
саму обитель, со всеми ее 
насельниками, живыми и 
отошедшими ко Господу, с 
ангелами-хранителями, с 
духами праведными, со все-
ми пребывающими здесь, в 
небесном мире, которые на-
ставляют нас и питают, дают 
верные мысли и исполняют 

мужеством, когда приходит 
момент по Промыслу Бо-
жию, но не до конца пости-
гаемый нами.

Я хочу поблагодарить 
прихожан нашей обители, 

псковичей и паломников, за 
их великие духовные чувства 
к нашей обители. Бывает, 
человек придет, посмотрит, 
поковыряет в носу и уйдет: 
«Ну да, ничего…» А бывают 

люди, которые единодушно 
с нами ощущают совершен-
но особую красоту, незем-
ную красоту этого места.

Я хочу поблагодарить усоп-
ших отцов, которых не дове-
лось знать, и тех, которых я не 
видел, но которые участвуют 
в жизни этой обители.

Поблагодарить печерян, 
которые мужественно вы-
держали всю мою активную 
деятельность по преобра-

жению Печор. Конечно, мно-
гие поругивались, ворчали 
– и сейчас говорят: «Вот, 
поразрывал и уезжает». Не 
волнуйтесь, дорогие мои, 
всё будет закопано!

Трубы, канализация, теп-
ло – всё к зиме будет зако-
пано. А сверху вырастут пар-
ки, красивые дома, чудные 
улицы, скамейки, детские 
площадки, молодежные 

комплексы, где ребятишки 
могут порезвиться. Посре-
ди пруда будет остров. А на 
остров будет вести подъ-
емная лестница, а по этой 
лестнице будут приходить 
артисты и петь красивые 
песни, а печеряне будут си-
деть в таком древнем амфи-
театре и слушать эти песни. 
Будут приезжать духовые 
оркестры и играть марши и 
вальсы начала XX века. И я, 
Бог даст, буду приезжать и 
слушать их. Дальше насту-
пит следующий этап ремон-
та – и там начнут ворчать: 
«А-а-а, понаехали москвичи, 
что они там делают?» Ни-
чего, надо потерпеть. Всё 
будет хорошо. Будет пре-
красный каток за водона-
порной башней. Много чего 
еще будет. Уверен, что отец 
Иларион, новое руководство 
района (ну, и я немножечко 
рядом буду) – мы доделаем 
то, чтобы Печеры стали не 
только в монастыре, но и в 
округе самым милым, са-
мым прекрасным и самым 
вкусным местом в России 
(на Северо-Западе, во вся-
ком случае).

Я хочу поблагодарить 
Святейшего Патриарха Ки-
рилла, который однажды 
вдруг неожиданно сказал 
мне: «Ты будешь Псков-
ским епископом и игуме-
ном Псково-Печерского 
монастыря». Для меня это 
было неожиданно. О таком 
я даже мечтать не мечтал, 
мечтать не мог о такой вы-
соте. Я мог мечтать: «Ну вот, 
если уж епископом сделали, 
то Питерским каким-нибудь 
или Крымским – в тепле». Но 
чтобы в Печоры – я даже не 
дерзал об этом мечтать! Ну 
вот, мечты сбываются и бы-
стро проходят...

Желаю вам, дорогие отцы, 
братья и сестры, «извести 
драгоценное от ничтожно-
го», как говорил пророк Ие-
ремия. Из того, что здесь на-
делано и переделано, най-
дите прекрасное и хорошее 
и продолжите это.

Благодарю, конечно же, 
отца Иоанна и всех наших 
старцев. Я понимаю, на-
сколько важно приходить к 
ним, просить у них помощи 
и вразумления. Это ни с чем 
не сравнимая сила и правда 
– прийти к ним на могилу и 
от всего сердца обратиться 
просьбой грешника, греш-
ного сына, помочь и вразу-
мить. И сейчас же Господь 
через них дает ответ.

Отцы и братья, спаси вас 
Господи! Простите меня 
грешного, если что совер-
шил не так, если были какие-
нибудь ляпы. Если кого оби-
дел, простите и благосло-
вите. И Бог вас простит и 
благословит!

А обо мне помолитесь! По-
молитесь: там другая епар-
хия, епархия большая, там 
свои сложности. Но всегда 
буду рад, если кто-то сре-
ди жары приедет... Ведь что 
такое Крым? Чем был Крым 
в Древней Греции, в Визан-
тии? Колыма! Это Колыма! 
Это для нас он – Крым, а 
для них это было место, где 
люди не жили нормально: 
ссылали туда и Златоуста, и 
Климента (да, папу Римско-
го), на Колыму! Вот и мне на 
курорты Колымы. Нет, там 
прекрасно, конечно. Там 
прекрасно. Там прекрасно, 
но это не Печоры.

Храни вас Господь!
14 октября 2023 г.

Православие.ru

прОщальнОе слОвО МитрОпОлита тихОна
к братии и прихОжанаМ пскОвО-печерскОГО МОнастыря

Митрополит 
Симферопольский

и Крымский 
ТИХОН (Шевкунов)

«велиКОе ПалОмничеСтвО 
имПератОра ниКОлая II в 1913 ГОду»

мОСКва. В 2023 году в связи со 110- летним юбилеем 
паломничества Царской семьи по древнерусским горо-
дам и 410-летием Дома Романовых был создан архивно-
документальный фильм «Великое паломничество им-
ператора Николая II, 15–28 мая 1913 года. Владимир – 
Суздаль – Боголюбово – Нижний Новгород – Кострома 
– Ярославль – Ростов – Петровск – Троицкая Слобода – 
Переславль- Залесский – Сергиевъ Посад – Москва». 

Фильм сделан по материалам Российского государ-
ственного архива кинофотодокументов, Российского го-
сударственного исторического архива, Государственного 
архива Российской Федерации и Библиотеки Конгресса 
США. В СССР значительная часть дореволюционной ки-
нохроники Царской семьи была уничтожена, и от большин-
ства сюжетов остались лишь маленькие фрагменты. Во 
время кропотливой работы в Российском государствен-
ном архиве кинофотодокументов удалось установить, 
что некоторые съемки, хранящиеся на разных катушках, 
порой неверно атрибутированные, некогда являлись ча-
стью одного сюжета. Таким образом, в некоторых случаях 
в данном фильме удалось восстановить сюжетную линию 
точнее и полнее, и в представленном виде они восстанов-
лены и смонтированы впервые. В общей сложности кар-
тина составлена приблизительно из 300 фрагментов. 

В фильме практически нет современных кадров и му-
зыкального сопровождения, записанного в наши дни. 
Для лучшего погружения зрителя в атмосферу прошлого 
музыка для фильма была взята со старинных грампласти-
нок и восковых валиков. Это фрагменты маршей, гимнов, 
вальсов, опер, народных песен, балалайки, колокольных 
звонов и церковных песнопений. В сюжете «Нижний Нов-
город» вы услышите голос императора Николая II. 

Длительность фильма: 62 мин. Автор сценария, ре-
жиссер и диктор – Константин Капков. Продюсер – Вик-
тор Семенов. Художник и монтажер – Владимир Само-
родов. Подбор музыки выполнен Натальей Зачесовой.  
Звукорежиссер – Галина Сивер. 

Посмотреть: https://youtu.be/DD- 9wr6nflY
Православие.ru

эКСПОзиЦия «ЦарСКая Семья: 
любОвь и милОСердие»

мОСКва. На Рождественском бульваре в центре Мо-
сквы 16 октября открылась экспозиция «Царская семья: 
любовь и милосердие», посвященная участию семьи 
последнего Российского императора Николая II в делах 
благотворительности и служения ближнему. 

Большая часть фотографий и материалов, представ-
ленных на экспозиции, посвящены служению Госуда-
рыни императрицы Александры Федоровны и Великих 
княжон в качестве сестер милосердия в лазаретах и го-
спиталях во время Первой мировой войны.

Выставка подготовлена братией московского Сре-
тенского монастыря, напротив которого размещена. 
Экспозиция доступна для всех желающих 24 часа в сут-
ки с 16 октября по 16 ноября 2023 г. 

*** 
любовь и милосердие – эти две добродетели прохо-

дят красной линией через всю жизнь семьи последнего 
Российского императора Николая II (1868 – 1918). 

Государь, его супруга и их дети не только хранили меж-
ду собой особую любовь и трогательную заботу, но и об-
ращали их на дела милосердия. Так, царские дети были 
активными участниками сбора помощи для больных ту-
беркулезом под названием «Белый цветок», устраивали 
различные благотворительные мероприятия. 

С началом Первой мировой войны Императрица и 
старшие Великие княжны окончили специальные курсы 
сестер милосердия и всю войну несли свое служение в 
лазаретах и госпиталях. Царскосельский госпиталь был 
переоборудован под прием раненых. Александра Федо-
ровна вместе со старшими дочерями Ольгой и Татьяной 
ассистировали при операциях, выполняя все обязанно-
сти медицинских сестер. Они в меру своих сил старались 
облегчить боль и переживания раненых, не брезгуя са-
мой тяжелой и грязной работой. Юные княжны старались 
ничем не показывать своего высокого положения, с ра-
неными всегда были деликатны и просты в общении.

Княжны Мария и Анастасия еще не могли стать се-
страми милосердия, но помогали раненым: шили белье 
для солдат, готовили бинты, читали им вслух и играли 
в игры. Анастасия, отличавшаяся актерским талантом и 
чувством юмора, устраивала веселые представления. А 
Мария любила сесть у изголовья больного и беседовать 
с ним о его семье, детях... Она записывала письма их 
родным. Позже, будучи в ссылке, девочки с ностальгией 
и трепетом вспоминали свои обязанности.

В госпиталь приходил и юный цесаревич Алексей, лю-
бивший общаться с ранеными героями. Сам Император 
Николай II старался как можно чаще посещать раненых 
в госпиталях. Он лично вручал им награды за храбрость, 
с участием расспрашивал о совершенных подвигах. 

Об этой прекрасной странице истории России рас-
сказывает наша выставка. 

*** 
Рождественский бульвар. Напротив Сретенского 

монастыря. 16 октября - 16 ноября 2023 г. Доступно 
24 часа в сутки. 5- 10 минут пешком от метро «Чистые 
пруды», «Тургеневская», «Трубная площадь», «Цветной 
бульвар», «Кузнецкий мост», «лубянка». 

Православие.ru
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Слушайте радио «радонеж» в любое время
через ГолоСовоГо ПомощниКа «алиСа»

https://www.facebook.com/radioradonezh

Архимандрит
МЕлХИСИДЕК 

(Артюхин)
злО вОкрУГ нас, ОнО касается нас, 
нО ОнО не дОлжнО исхОдить из нас
В студии радио «Радонеж» директор Евгений Никифоров 
и архимандрит Мелхиседек (Артюхин)

Е. Никифоров: мы в эти 
дни празднуем память 
преподобного Сергия и 
иоанна богослова. Кто 
вам ближе? ведь личные 
предпочтения важны.

о.Мелхиседек: Почему-
то вспоминается история 
твоего посещения По-
кровского храма, Третьего 
Иерусалима после Святой 
земли, Нового Иерусалима 
в Истре.

Е. Никифоров: не слиш-
ком самонадеянно?

о.Мелхиседек: Нет, это 
факт жизни и истории. Там 
копии величайших христи-
анских святынь: Гроб Го-
сподень, гробница Божией 
Матери, Камень помаза-
ния. Мы пообещали, что 
возобновим ту прекрасную 
традицию, когда были вме-
сте тогда, хотя душой мы 
всегда вместе, конечно. 
А неделю назад с одним 
близким мне человеком мы 
шли на престольный празд-
ник Крестовоздвижения. 
Я подумал, как прекрасно, 
что у нас такая осознанная 
жизнь, через преподобно-
го Сергия – история Рос-
сии, через Иоанна Богос-
лова – история святых. Мы 
внутри этой истории. Мы 
так ее переживаем. А люди 
какие несчастные, которые 
живут вне христианства, 
вне православия. Ну разве 
Новый год, день рождения, 
юбилей могут сравнить-
ся с нашими церковными 
праздниками? Не все зна-
ют историческую деталь, 
связанную с подворьем 
Оптиной пустыни, храмом 
Петра и Павла в Ясенево. 
Там 1821 году венчались 
родители льва Николае-
вича Толстого. Поэтому 
Толстого приходится часто 
вспоминать. Пусть это не 
удивляет. Мудрые греки 
говорили, что и во врагах 
достойное похвалы нужно 
хвалить. Я почему-то часто 
цитирую Толстого. Когда 
он был еще в трезвом уме, 
говорил: на могильном па-
мятнике миллионов людей 
можно было бы написать: 
«они жили и не знали, за-
чем они живут». Мы счаст-
ливы тем, что уже одно 
понятие имеем, что жизнь 
наполнена смыслом, со-
держанием, перспективой, 
что смерть - это ворота, 
дверь, в ней нельзя удер-
жаться. Когда умерла моя 
мама, и мы хоронили ее, 
то на могильном памятнике 
написали не слова из Пи-
сания, а слова, которые я 
когда-то прочитал: смерть 
есть к жизни приближенье, 
к жизни той, где смерти 
нет. С одним этим уповани-
ем только насколько легче! 
Я по роду службы столько 
людей отпеваю, и на лицах 
неверующих людей всегда 
вижу - тупик. Для меня это 
самое страшное таинство: 
люди стоят, ничего не со-
ображают, у них нет веры, 
перспективы, нет надежды. 
Не знаешь, как достучать-
ся. Какие они несчастные. 
Вспоминаю одного из свя-

тых. Ему угрожали отрубить 
голову, сжечь. Он согла-
шался, не противился. А ты 
не боишься? – Нет, ведь так 
вы меня быстрее отправите 
к моему любимому Христу. 
С такой-то перспективой 
жить?! Смерть не страшна! 
Надо не бояться смерти, 
надо бояться пустой жизни. 
Книга ценится не за толщи-
ну, но за содержание. Не-
важно, сколько лет в твоей 
жизни, важно, сколько жиз-
ни в твоих летах. Мы стара-
емся жить так. Вот посмо-
трите, какие у нас имена 
- они наполнены смыслом. 
Это перспектива на вы-
рост. Нам есть куда расти, 
на кого равняться. Святые 
Вера, Надежда, любовь и 
мать их София - их путь – 
путь тысяч мучеников. Путь 
исповедания. Крест или 
жизнь? Крест! У них всех 
такой путь. Почему такие 
почитаемые на Руси эти 
мученицы? Их имена озна-
чают добродетели.

Смысл у всех святых, 
кого мы сейчас вспомина-
ем, был один – сделать так, 
чтобы жизнь была испол-
нением предназначения, 
чтобы задумка Бога о нас 
исполнилась. Цель жизни 
преподобного - быть похо-
жим на Христа, как дети на 
отца. Мы говорим, что он 
подобен, а преподобен – 
подобен в высшей степени. 
Предназначение христиа-
нина – стать на земле Че-
ловеком. Христос этого для 
нас хотел, для этого родил-
ся, умер, страдал. Чтобы 
мы прошли Его путем. Эле-
ментарной человеческой 
жизнью, но с прицелом на 
святость. У Антония Сурож-
ского был такой случай. 
Монахиня благодарит его 
за постриг и говорит ему, 
что теперь она хочет спо-
добиться ангельской жиз-
ни, уподобиться ангелам. 
Он ей отвечал, что детка, 
стремясь к ангельской, не 
потеряй человеческую.

Сегодня с юношей гово-
рил, который первый раз 
пришел на исповедь. Он 
автослесарь. Я с ним его 
же языком – ты выехал, 
не знаешь, куда ехать, что 
нужно? Навигатор. Вот ты 
Евангелие читал? Пока нет. 
Вот это и есть наш навига-
тор, чтобы мы из пункта А в 
пункт Б доехали. И начать 
надо с малого. Евангелие 
от Марка. Владыка Антоний 
говорил, что читал самое 
короткое от Марка, эти 16 
глав. Страницы оживали, 
что-то внутри переверну-
лось. Это бесценно. Свя-
тые, которых мы вспомина-
ем, для нас и цель, и фунда-
мент. Нам всем не хватает 
любви. Кто-то сказал, что 
любовь должна начинаться 
со своей собственной се-
мьи, потому что все готовы 
перевернуть мир, но никто 
не готов перевернуть себя. 
Если о чем-то и говорить, 
то вот о таком простом.

Е. Никифоров: и как 
жалко тех, кто не читал 
и не прикасался к апо-
стольским посланиям. 
Послания иоанна бо-
гослова. бросайте все, 
берите книгу, читайте. 
там так все насыщенно. 
хоть главу – многое ста-
нет ясно, будто камертон 
прозвучит. Обилие собы-
тий политических торчит 

у тебя в голове, все ду-
маешь, кто виноват, что 
происходит. а в Писании 
все есть.

о.Мелхиседек: Надо 
зреть внутрь. Событий ми-
новать мы не можем. Мой 
любимый пастырь и настав-
ник отец Валериан Крече-
тов говорит, что зло вокруг 
нас, оно касается нас, но 
оно не должно исходить из 
нас. Ну что мир? Он во зле 
лежит – сто раз сказано. 
Но ты должен быть не от 
мира сего. Слава Богу, что 
«Радонеж» православная 
станция. Я шел сюда, Еван-
гелие не взял, а тут, оказа-
лось, вот на столе лежит. 
Открою и прочту вам слова 
из послания апостола Ио-
анна Богослова. «Смотри-
те, какую любовь дал нам 
Отец, чтобы нам называть-
ся и быть детьми Божиими. 
Мир потому не знает нас, 
что не познал Его.

Возлюбленные! мы те-
перь дети Божии; но еще не 
открылось, что будем. Зна-
ем только, что, когда откро-
ется, будем подобны Ему, 
потому что увидим Его, как 
Он есть». Будем подобны 
в бессмертии, благости, 
милосердии.

Е. Никифоров: а всем ли 
дастся этот дар? чистые 
сердцем бога узрят. а вот 
это сердце сейчас, кото-
рое как губка проникнуто 
греховными помысла-
ми, впитало от мира все 
гадкое, как жабры рыбы, 
которая непонятно в чем 
плавает. всем ли будет 
дано зрить бога, или 
тем, кто чистое сердце 
приобрел?

о.Мелхиседек: За жизнь 
будущего века сложно 
сказать. Одно ясно, что Го-
сподь призывает всех. Что 
дальше – по вере вашей и 
будет вам. Ведь из ста ша-
гов навстречу друг другу 99 
делает Господь, и только 1 
– мы. Это милость Божия. 
Спасемся не делами, но 
милосердием Божиим. У 
Исаака Сирина есть потря-
сающие слова. Не почти за 
высокие и за наиважней-
шие твои труды простые 
подвиги, да даже делание 
заповедей, потому что не 
за исполнение заповедей и 
не за подвиги дается благо-
дать, а за проистекающее 
от них смирение. Что бы 
ты ни делал, какие бы под-
виги не совершал – если 
они тебя не привели к осо-

знанию того, что все равно 
спасаемся милосердием 
Божиим, все тщетно. Се-
годня я служил литургию. 
Священник служит, а я под-
нимаю Агнец над Престо-
лом и говорю: «Святая свя-
тым!» А хор отвечает: «Един 
Свят, Един Господь, Иисус 
Христос». Кто достоин свя-
того причащения? Никто. 
Достоин тот, кто считает 
себя недостойным.

Е. Никифоров: Когда я 
в юности прочел еван-
гелие, душа встрепену-
лась, почувствовала бла-
годать божию. мне так 
хотелось стать святым. и 
сейчас уже с лысой голо-
вой и сединой понимаю 
– как я от этого далек, но 
все равно чувствую ми-
лость божию. есть роб-
кая надежда, а если ее 
нет, то все и не за чем. 
надежда спасает, дает 
силы нам, нищим, жить.

о.Мелхиседек: лучше ве-
рить в то, чтобы жить и слу-
жить. Русская пословица 
наша говорит: жить – добро 
творить. Вот смысл жизни. 
Наша жизнь - не наслаж-
дение, но служение. Тот, 
кто найдет наслаждение в 
служении, тот счастливый. 
Жизнь не место отдыха, но 
место подвига. Попутный 
ветер не дует тому, кто ни-
куда не идет – так говорят 
моряки. Мы начинаем, пер-
вый шаг сделали, а Господь 
нам навстречу. Вчера я был 
в лавре в Успенском со-
боре, хор семинаристов, 
монахов, сонм архиереев, 
митрополиты, епископы, 
самое главное богослуже-
ние с канонархом, мона-
стырская служба – умом, 
душой и сердцем улетел 
куда-то. Обыкновенное 
приходское богослуже-
ние, конечно, отличается. 
Там хор 50 человек. Рань-
ше, правда, было на два 
хора, сейчас поменьше, но 
богослужение невероят-
ное. Самое главное, было 
мне большое открытие. 
По окончании полиелея я 
столкнулся лицом к лицу 
с бывшим митрополитом 
Крутицким и Коломенским 
Ювеналием, а он 1931 года 
рождения! 92 года! Он вче-
ра возглавлял богослуже-
ние в здравом уме, трезвой 
памяти, на своих двоих. Не 
скажешь, что человеку 92. 
Как он прошел огонь, 
воду, медные трубы и 
до сих пор в строю? 
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НОВОСТИНОВОСТИВладыка, спрашиваю, 
в двух словах - секрет 
священнического дол-

голетия? Знаешь, Мелхи-
седек, я никогда ни день-
ги, ни возраст не считал. 
Не привязывался человек 
к земному, не считался со 
своей человеческой немо-
щью, а делал свое дело, 
невзирая на возраст и не-
мощи. Его ответ созвучен 
словам старца Паисия, 
которого я в 93 году видел 
на Афоне своими глазами. 
Это было за 9 месяцев до 
его блаженной кончины. 
Он говорил, что за само-
отверженную любовь Бог 
дает двойное здоровье. 
Парадокс. Человек служит, 
устает, изнашивается, но 
Бог это все компенсирует. 
Наш покойный иеродиакон 
Илиодор, Царство ему Не-
бесное, говорил, что лучше 
изработаться, чем изоржа-
веть. А практика показы-
вает, что машина, которая 
стоит, быстрее гниет. Еще 
он говорил, что когда че-
ловек делает, что должно 
и еще чуть-чуть, за это Бог 
дает двойную благодать. Я 
подумал, а что такое «еще 
чуть-чуть»? И мысль при-

шла из Шестопсалмия, ко-
торое я осмысленно читаю 
уже лет 40. Пойду к Тебе, 
Господи, взяв душу мою. 
Мало что пойду, так взяв 
душу. А разве можно пойти, 
не взяв душу? Значит мож-
но, в этом какой-то смысл 
есть. Позже подумал об 
этом, понял. Все, что де-
лаете, делайте от души, как 
для Бога, а не для людей. 
Потому, пойду, Господи, на 
любое послушание, еще и 
с душой. А за это - от Бога 
двойная благодать. Чело-
век сделал – долг испол-
нил, а если еще и с душой. 
Так что в наших руках рай. 
Когда человек ноет, всем 
недоволен, все осуждает, 
свою жизнь проклинает, 
такая жизнь у него и есть. А 
другой через «слава Богу» 
свою жизнь благословляет. 
Есть анекдот. Мужик едет 
в метро на работу, рядом 
Ангел-хранитель. Мужик 
ноет. Ужас везде, начальник 
- дуралей, жена запилила, 
зарплата никакая, дети не 
пойми чего, здоровья ни-
какого, погода – кошмар, 
государство – не пойми 
что. Что за жизнь?! А еще 
и скоро день рождения… 
Ангел по плечу постучал: – 
Ну а все-таки продлевать 
будем? Иоанн Златоуст 
говорил, если благодарить 
Бога за радость - радость 
умножится, благодарить за 
скорби - они минуют. Бла-
годари за все. Самое глав-
ное – иметь правильное 
устроение. «В одно окно 

смотрели двое. Один уви-
дел дождь и грязь. Другой 
листвы зеленой вязь, цве-
ты и небо голубое. В одно 
окно смотрели двое». Ока-
зывается, наше настрое-
ние по жизни зависит от 
устроения. Парадоксаль-
ная сказка «Морозко». Теп-
ло ли тебе, девица? Ста-
рый, что не видишь, ручки 
и ножки захолодели. Вро-
де правду сказала, но как? 
Нагло, грубо. Настенька с 
синим носом и дрожащими 
руками ответила, что теп-
ло. Прочтение сказки мо-
жет быть разгадано только 
с Евангельским ключом. А 
куда деваться? Она приня-
ла это. Возьми свой крест 
и последуй за Мной. На-
стенька поняла, что в такой 
ситуации жизнь еще и про-
клинать, так это крах. Нет, 
тепло, говорит с надеждой. 
Так и человек.

Е. Никифоров: вспом-
нил про сказочника не 
русского, но великого 
христианина - андерсе-
на. Случайно недавно 
перечитал его сказки с 
племянниками. там так 
важно, какой акцент по-
ставишь. в советское 

время оттуда выковы-
ривали христианские 
смыслы. я читал как раз 
аутентичную версию. Он 
писал ведь не для детей, 
а для взрослых. роман-
тическая эпоха имела 
такой жанр сказки. все у 
него проникнуто не поу-
чениями, но таким дуно-
вением духовного ветра. 
Сказка про верного сол-
датика заканчивается 
тем, что он, одноногий, 
видит ее, стоя на одной 
лишь ноге. и она тоже на 
одной ножке, потому что 
делала фуэте. и ему по-
казалось, что она тоже 
одноногая, и он ее за это 
полюбил. и тут дунул ве-
тер, она улетела в камин 
и погибла там. Он тоже 
попадает в камин, и по-
сле остается капелька 
олова в виде сердечка. 
и как прочтешь, такие 
и смыслы будут. и не-
понятно, кому больше 
пользы – детям или тебе. 
язык прекрасен, такое 
благородство.

о.Мелхиседек: Иоанн 
Богослов: «Дети мои! сие 
пишу вам, чтобы вы не со-
грешали; а если бы кто 
согрешил, то мы имеем 
ходатая пред Отцем, Ии-
суса Христа, праведника; 
Он есть умилостивление 
за грехи наши, и не толь-
ко за наши, но и за грехи 
всего мира. Будем любить 
Бога, потому что Он пре-
жде возлюбил нас». Как 
наша христианская вера 

отличается от других? Для 
нас Бог – любящий отец. 
Мысль апостола о том, что 
все строится на любви, без 
нее все – ничто. У апосто-
ла Павла есть слова: «Дети 
мои! станем любить не сло-
вом или языком, но делом 
и истиною».

Е. Никифоров: Он не 
был проповедником 
мощным, который как 
выйдет, как скажет сло-
во, прожигающее душу, 
ничего такого. От него 
одна единственная фра-
за осталась. а так – про-
сто своей жизнью все 
показал.

о.Мелхиседек: Служил 
братии, как купленный раб. 
Немощным с вечера колол 
дрова, чтобы они утром 
могли растопить печь, под-
носил воду, потому что во-
допровода нет. А мы роп-
щем, что жизнь тяжела. 
Машина стиральная есть, 
электричество есть, горя-
чая вода, чайник готов за 5 
минут. А раньше – самовар, 
да пока растопишь его. 
Оказывается, это раньше 
была роскошь. В Оптиной 
собирались раз в неделю 
по субботам к скитона-

чальнику пить чай. Само-
вара у них не было. Пришел 
на трапезу, дали горячую 
пищу, которую утром на 
печке приготовили. И все. 
Не было ни микроволно-
вок, ни электричества, все 
на дровах. Чай был роско-
шью. Если бы нас пере-
нести в то время, когда не 
было электричества, то что 
бы с нами было. А если бы 
их на наше место? Спроси-
ли бы они нас, почему мы 
так ноем. Все от взгляда 
на жизнь. Сейчас не надо 
ныть! Наше христианское 
в этом кредо. Есть пого-
ворка: живи как Ной, греби, 
не ной. Исаак Сирин писал, 
что Бог прощает и милу-
ет всякого, но ненавидит 
ропотника. Самое ценное 
тебе дали – жизнь. И вдруг 
ты недоволен бытием… Не 
дай Бог… Благословение 
на всю жизнь – довольство 
малым, бедностью, достат-
ком, славой, бесчестием. 
Такое должно быть устрое-
ние – жить не по горизонта-
ли, а по вертикали.

Е. Никифоров: ты 
вспомнил нашу встречу 
в храме в ясенево. чи-
стая правда – не знаешь, 
где был, на небеси или 
на земли. храм красо-
ты неописуемой. душа 
сразу дышать начинает. 
Почему? там вентиляция 
хорошая или есть другие 
причины?

о.Мелхиседек: Он архи-
тектурно высок, большая 
кубатура, а кроме этого 

– надо прислушиваться к 
специалистам. Там стоят 
огромные вентиляционные 
камеры - мы об этом по-
думали до строительства. 
XXI век все же. Существуют 
специальные системы. По-
тратились на это мы, но не 
зря. Подворье Петра и Пав-
ла - низкий храм – дышится 
совсем иначе, когда полон 
храм людей. 200 человек 
на поздней и столько же на 
ранней, и это только при-
частников. Для маленького 
храма это очень много, хра-
му нелегко. И священник 
должен думать об удобстве 
людей в храме.

Е. Никифоров: меня и 
хор поразил. выстроен 
потрясающе. удивитель-
ный репертуар. часто это 
исполняется заунывно, 
по-старообрядчески. а 
тут как марш, не уснешь. 
разнообразно. это не 
ради красоты, а ради мо-
литвенного духа.

о.Мелхиседек: Регент 
там женщина, ученица отца 
Матфея. Все о том, что де-
лать надо все от души. Пом-
ните – все и еще чуть-чуть. 
И репертуар, и исполнение. 
Мало прочитать ноты, мало 
прочитать стихотворение. 
На исполнительском кон-
курсе выигрывает не про-
чтение наизусть, а чувство 
и исполнение. Как ты до-
нес смысл, акценты, темп, 
громкость. Исполнение от 
души, от усердия, таланта.

Е. Никифоров: большая 
ошибка в нашей Церкви, 
что люди хотят молиться 
и начинают брать на себя 
такие бремена неудо-
боносимые. несколько 
акафистов, правила. все 
вычитать. а смысл где? 
не в многословии ведь 
будем услышаны. если 
«Отче наш» сказать со 
смыслом, пониманием, 
то там столько всего! 
это уйма премудрости, и 
ведь полезнее, чем про-
сто вычитать.

о.Мелхиседек: Ты к этой 
теме перешел, тогда рас-
скажу. Одного батюшку 
спросили, как помолиться 
за родных. Одна изменяет, 
другой игроман, все рас-
сыпается. Что делать? Что 
почитать? Будто есть какая-
то волшебная молитва… 
Батюшка просто сказал 
– молись Богу как хочешь, 
как можешь, от души. 

Что такое молитва? Свя-
титель Филарет, который 
был основателем и вдох-
новителем строительства 
храма Христа Спасителя 
и мощи которого там ле-
жат, говорил, что молитва 
– собеседование души с 
Богом. Молитва – дыхание 
души. Душа молитвы – вни-
мание. Не будет внимания, 
не будет души в молитве. А 
как молиться, какими сло-
вами, все равно. Мы ко-
нечно подбираем мысли. 
Не по бумажке читаем, но 
стараемся, чтобы было от 
души, со смыслом. любой 
молитвослов – это разо-
грев, это начало. Конечная 
цель – молитва внешняя 
должна перерасти в мо-
литву внутреннюю, личную. 
Вот это глубина. Епископ 
Игнатий сказал, что если 
нет внутренней молитвы, 
то нет и никакой. Владыка, 
говорили Антонию Сурож-
скому, вы мне дали такое 
правило дали: три канона, 
акафист, псалтирь, а потом 
закрываю, говорю Слава 
Тебе, Господи, теперь пра-
вило закончено, теперь 
можно и помолиться. Вот 
когда приходит настоящая 
молитва.

вопрос: Суета бытовая заедает, а не делать ничего 
нельзя. Это мысли занимает, нервы тратишь, помочь не-
кому. Потом впадаешь в уныние. Пожаловалась батюшке. 
Он предложил поставить во главу угла духовную жизнь, а 
остальное подтянется. Это долго помогало. А Вы что бы 
теперь посоветовали?

о.мелхиседек: Когда течет кран и плитка поднялась, 
держаться только за духовную жизнь правильно, но очень 
высоко. Есть такое элементарное правило: среди мно-
жества проблем выбери то, что вам по силам и то, что в 
первую очередь необходимо сделать. Нельзя сделать все 
сразу, нет денег, средств, ресурсов. Самое главное – де-
лай самое важное. 

Между плиткой и батареями стоит выбрать батареи, по-
тому что они могут залить соседей. Надо сосредоточиться 
на главном. 

Ваш вопрос мне в храме задают по нескольку раз в день. 
На это св. Феофан Затворник отвечал, что жена, мать, хо-
зяйка должна исполнять свои обязанности во спасение, а 
матери, сердобольно заботящиеся о спасении чад своих, 
уподобляются мученикам. 

Подражайте священникам и монахам, имея непрестан-
ную молитву. Я? Простая женщина? Как это возможно? 
Начали вы варить борщ – Господи, благослови. Варите 
борщ – Господи, помоги. Закончили – Господи, благода-
рю. Ваше дело начато, продолжено и закончено с Богом. 
Это уже будет не суетой, а богослужением, потому что вы 
это делали по любви к своим ближним с памятью о Боге. 
Три раза обратить ум и душу к Богу - это не псалтирь, 
акафист читать. Вот в суету пусть пробивается молитва к 
Богу. А будет и вразумление, куда обратиться, к кому идти 
за помощью.

вопрос: Слышала, батюшка, что Вы знали отца Кирил-
ла Павлова. Расскажите что-нибудь.

о.мелхиседек: Рассказываю. Когда мы стали послуш-
никами в Троице-Сергиевой лавре, это был 1986 год, мы 
жили в келье втроем. Благочинным был, кстати, архиман-
дрит Онуфрий Березовский. Ни о чем не говорит? Пред-
стоятель Украинской Православной Церкви! 

В 1986 году он был благочинным. В семинарии у нас 
был класс 32 человека, и все жили в помещении в стене 
монастырской, приспособленной под жилое помещение. 
Условия спартанские. А нас поселили втроем. Собрат, ко-
торый с нами живет, сейчас он здравствующий, на Афоне, 
почему-то долго не спал, до 23 часов лампочка горит, пол-
одиннадцатого чай начинает заваривать, а в 5 часов бо-
гослужение! В армии я служил, там и то подъем в 6, но то 
воины земные, а воины небесные еще раньше встают. 

Так вот мы терпели этот полночный чай, терпели. Пош-
ли к батюшке: собрат спать не дает, мы без претензий, мы 
готовы терпеть, но хоть занавесочку повесить бы, чтобы 
свет не светил. И отец Кирилл ответил нам на все вре-
мена: мы пришли в монастырь перегородки не строить, 
а перегородки ломать. И мы как побитые псы поползли и 
приобрели еще одеяло, полотенце на глаза, и начали при-
спосабливаться. Тот человек продолжил то же самое, но 
я перестал роптать, подумал, что у Бога надо просить не 
облегчения ноши, а крепких плеч. Ты можешь потерпеть? 
Можешь приспособиться? Приспосабливайся. Ты не его 
изменяй, а сам себя. Бесполезно кого-то менять. Меняй-
ся сам. Сразу все ушло на второй план. 

Мы потом остались друзьями с монахом этим. А вто-
рой собрат до сих пор в лавре. Преподобный его за тер-
пение наградил, оставил там, он там уже больше 30 лет 
подвизается.

вопрос: Если человек один раз предал, его простили, 
он второй – простил. А как можно в третий раз доверять?

о.Мелхиседек: Это очень сложно. Я бы не смог, на-
верное. Это называется уже любовь на расстоянии. С 
уважением, по-человечески, но дел иметь я бы не стал. 
Предавший раз, дважды, предаст и многажды. На грабли 
дважды не наступают. Не надо связываться, это сложно и 
тяжело. Обретши же друга, обретешь сокровище. И потом 
– надо поговорить. Может, человек даже не понимает, что 
он сделал, или наоборот – будет удивляться и раскаивать-
ся. Разговор нужен. Если же только самооправдание, то 
надо ставить точку. 

Всем нам желаю любви, сострадания и мудрости, чтобы 
понимать, что такое зло и добро, и идти путем уклонения 
от зла и сотворения блага. Аминь.

вОпрОсы архиМандритУ МелхиседекУ (артюхинУ), 
заданные слУшателяМи радиО «радОнеж»
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НОВОСТИ

е.никифоров: То, что 
произошло недавно в Ка-
надском парламенте – пере-
лом в отношении запада в 
информировании населе-
ния о том, что действитель-
но происходит на Украине. 
Кто-то там благодаря этому 
задумался о причинах этой 
операции?

р.ищенко: Кто задумал-
ся, тот задумался давно и 
давно все знает. Для осталь-
ных это просто мелькнувшее 
сообщение в СМИ. 

е.н.: Все же второй че-
ловек в стране – разве не 
новость?

р.и.: Третий. Генерал-
губернатор, премьер-
министр, а потом спикер 
парламента. Вы помните, 
как его звали?

е.н.: Честно говоря, нет.
р.и.: Вот и я не помню. 

Думаю, большинство этим 
просто не интересовалось. 
Канадцы и те не все знают, 
как его зовут.

Ситуация с эсэсовцами в 
Канаде старая. Они туда пе-
реехали в начале 50-х. Часть 
осталась в Великобритании, 
куда дивизия «Галиция» была 
вывезена в полном остав-
шемся составе после сдачи 
в плен. Польское эмигрант-
ское правительство заявило, 
что они граждане Польши и 
потому не подлежат выда-
че СССР. В Великобритании 
они работали на шахтах, на-
пример, потому что народ по 
большей части был необра-
зованный – сельские хлоп-
цы, которые до того только 
скот пасли. Потом часть ока-
залась в Канаде, вернулась 
к своему привычному делу 
– земле и стадам. Там и до 
этого эмигрантов из Галиции 
было много. Первая волна 
началась в эпоху Австро-
Венгрии в последней тре-
ти XIX века. Они приезжали 
почти как на родину. После 
войны в результате идеоло-
гизированности приехавших 
туда (они повально были за-
ражены бандеровской идео-
логией) заразилась идеоло-
гией вся украинская община 
Канады. А это люди, которые 
проживали компактно, в не-
скольких регионах, посылали 
в парламент порядка 18-25 
депутатов и имели «золотую 
акцию» – к какой фракции ни 
присоединятся, та и будет 
правящая.

е.н.: Имели большое 
влияние.

р.и.: Их политическое 
влияние значительно боль-
ше, чем их количество. 
Поэтому Канада всегда под-
держивала бандеровщину. 
Для Канады Украина и есть 
бандеровщина. Те, кто про-
ходит мимо этой идеологии, 
остаются в тени, их не заме-
чают, или клеймят позором. 
О том, что они бывшие наци-
сты, все знают. И привечали, 
и награждали, и продвигали 
по службе. Министр ино-
странных дел Христя Фри-
ланд – дочь нациста, банде-
ровца, служившего в той же 
«Галиции». Она не осознала 
ошибки предков и продол-
жает придерживаться той же 
идеологии.

Канада была первой, кто 
признал независимость 
Украины, потому что послед-

няя сразу подняла желто-
голубой флаг, а это флаг 
петлюровский. У гетмана 
цвета были переставлены в 
обратном порядке. Выбор 
был, можно было взять из на-
циональной истории другой 
флаг. А петлюровщина - поли-
тическая и идейная предтеча 
бандеровщины, потому что 
все крупные бандеровские 
деятели, может быть, кроме 
самого Бандеры, вышли из 
бывших петлюровских офи-
церов. Это логически завер-
шенный процесс. Поэтому 
Украина в своем национали-
стическом дискурсе перешла 
от желто-голубого знаме-
ни к красно-черному, чисто 
бандеровскому, что вполне 
устраивало украинскую об-

щину в Канаде, а значит и 
саму Канаду. Она всегда под-
держивала самых радикаль-
ных украинских национали-
стов. Ничего в этом отноше-
нии не поменяется. Большая 
часть бывших эсэсовцев уже 
вымерла. Их теперь мало, но 
их идеология продолжает за-
ражать украинскую общину 
Канады, и здесь уже ничего 
не поделаешь.

е.н.: В чем корень этой 
идеологии?

р.и.: Бандеровщина – 
идеология украинского 
фашизма, радикального 
национализма. Они сами 
признавали свое родство с 
гитлеровской идеологией, 
констатировали, что бан-
деровщина – украинский 
национал-социализм. Сей-
час развелось столько пар-
тий на Украине, которые 
переименовались в «Партию 
свободы», чтобы не было 
недопонимания. Но изна-
чально назывались «Социал-
национальная партия Украи-
ны». Слова просто переста-
вили местами. Местечковый 
национал-социализм мар-
гинального крестьянства 
Галиции, нищего, забитого, 
неграмотного.

е.н.: Откуда он взял-
ся, если они забиты и 
неграмотные?

р.и.: А откуда взялся ру-
мынский нацизм? Железные 
гвардейцы, которые вербо-
вали своих сторонников из 
тех же забитых неграмотных 
крестьян?

Первобытный нацизм, как 
и первобытный коммунизм, 
имманентен человеческому 
обществу, он существовал в 
природе до того, как возник-
ли государства. люди еще 
не знали, что такое филосо-
фия, что такое политические 
и идеологические течения, 
у них в запасе было весьма 

мало слов, а первобытный 
коммунизм, как необходи-
мость справедливо распре-
делить ограниченный ре-
сурс в пределах всего пле-
мени или рода, чтобы никто 
не умер и чтобы немощные 
не подрывали способность 
сильных добывать пищу, 
всегда существовал. 

Когда приносили тушу ма-
монта, первым получал свою 
долю удачливый охотник, 
который мог поделиться или 
нет, а потом по иерархии. Но 
хоть что-то всем достава-
лось. Точно так имманентен 
в этом обществе и нацизм, 
потому что любой чужак рас-
сматривался не как человек, 
все, кто находился за преде-
лами рода, этноса - не люди. 

В лучшем случае они еда, до-
быча, которую можно убить и 
съесть. В худшем случае это 
враги, которые посягнут на 
твою территорию. Поэтому 
архетипы очень устойчивые, 
они воспроизводятся все 
время в человеческом созна-
нии. Потому к ним так легко 
апеллировать. Они заложены 
в нас на уровне становления 
человеческого общества и 
сохраняются на уровне ин-
стинктов. Потому нацизм, 
сколько ни подавляй, все 
время расцветает вновь.

Мы недавно победили на-
цизм, а у нас по улицам ходят 
нацисты. Их немного, они не 
посягают на власть, но они 
есть. Дед, отец воевали, а 
сын нацист. Откуда? А вот 
снова апелляция к тому, что 
вокруг чужаки. Она хорошо 
воспринимается именно 
маргинальными слоями на-
селения. Гитлер формировал 
своих штурмовиков из безра-
ботных, ущемленных, недо-
оцененных. А классическое 
общинное крестьянство, как 
в Румынии, и на Западной 
Украине до присоединения к 
СССР, в Союзе самом (несмо-
тря на то, что колхозы не так 
процветали, но они были кон-
сервацией общины в каком-
то смысле), по определению 
маргинально. Оно находит-
ся за пределами основного 
экономического дискурса. 
Они чувствуют себя постоян-
но ущемленными. Над ними 
высоко господа, которые на 
уровне Бога, а они внизу. И 
вдруг кто-то им говорит, что 
вон господин твой поляк, 
русский, еврей, вот он оби-
рает вас, если вы будете бо-
роться за права своей нации, 
сами станете господами.

е.н.: А откуда такое наци-
ональное превозношение?

р.и.: Маргинал с трудом 
определяет свое положение 

в обществе, не понимает, что 
ему и за что. Он вроде такой 
как все, с утра до вечера ра-
ботает, но вокруг него бога-
тые люди, а он все время в 
нищете.

Это касается и сельского 
пролетариата, и городского. 
Нищета, бывает, возникает 
по объективным причинам. 
При относительном улуч-
шении уровня жизни, кре-
стьянская община перестает 
соответствовать экономиче-
ским потребностям самого 
крестьянства. Классический 
пример - Российская импе-
рия. При последних Романо-
вых, начиная с Александра 
II и до Николая II. Уровень 
жизни повышается, а народ, 
в основном крестьянство, 

начинает плодиться. Насе-
ление за период императо-
ров выросло практически в 
два раза, при Николае - на 
треть. Если страна крестьян-
ская, земельный ресурс 
ограничен. Правда, в России 
была Сибирь, можно было 
ее распахивать, было куда 
двигаться. А другие страны 
маленькие.

Галиция преимуществен-
но горный небольшой ре-
гион, где пригодных земель 
для сельского хозяйства 
немного, они поэтому не-
навидят всех пришельцев, 
но ненавидят и друг друга. 
Такой маленький Кавказ - на 
каждой горе свое племя. По 
отношению к пришельцам 
они галичане, но по отноше-
нию друг к другу они гуцулы, 
лемки и так далее. Они пом-
нят все свои обиды с доисто-
рических времен. 

Когда происходит резкий 
демографический взрыв, то 
обезземеливание, обнища-
ние крестьянства становит-
ся неизбежным. Преодолеть 
можно уничтожением общи-
ны. Постоянные переделы. 
Земли делятся по опреде-
ленным обстоятельствам 
жизни. Кто-то родился, 
кто-то умер – земля пере-
делывается. Нет частной 
собственности на землю. 
Границы участков постоян-
но меняются. Пока народа 
мало, это терпимо, всем 
всего хватает. Когда народу 
становится много, надо на-
делять детей, а как. И тогда 
необходимо разрушать об-
щину, и это всегда очень же-
стокий процесс.

Хороший пример – разру-
шение британской общины 
путем огораживания. Масса 
крестьян просто выброшена 
в никуда. Чтобы они не 
создавали угрозы госу-
дарству, принимались 

Украина: О прирОде нацизМа
Беседа директора Радио «Радонеж» Е.К.Никифорова 
с политическим обозревателем Р.В.Ищенко.

верхОвная рада уКраины Приняла 
в ПервОм чтении заКОнОПрОеКт 
О заПрете уКраинСКОй 
ПравОСлавнОй ЦерКви

Киев. Верховная Рада Украины приняла в первом 
чтении законопроект № 8371, направленный на запрет 
Украинской Православной Церкви. Поименное голосо-
вание состоялось в парламенте 19 октября 2023 года. 

Законопроект поддержали 267 депутатов при 226 
необходимых. Против проголосовали 15 народных из-
бранников, двое воздержались, не голосовали 17. 

Законопроект должен пройти второе чтение. Для 
вступления в силу закон должен быть подписан прези-
дентом Украины.

Юридический отдел Украинской Православной Церк-
ви опубликовал комментарий, в котором отмечается, 
что законопроект не соответствует Европейской кон-
венции по правам человека и Конституции Украины. 

«…Законопроект 8371, как его называют в СМИ «О за-
прете УПЦ», еще не принят и не стал законом. Согласно 
процедуре должно быть еще второе чтение. Поэтому он 
остается законопроектом и нуждается в доработке, по-
скольку нарушает право на свободу вероисповедания», 
- сказано в комментарии, опубликованном на сайте 
«Православная жизнь». 

Советник Патриарха Московского и всея Руси про-
тоиерей Николай Балашов также прокомментировал 
законопроект, внесенный по указанию президента В.А. 
Зеленского Кабинетом министров Украины на рассмо-
трение украинского парламента еще в январе с.г. Текст 
комментария опубликован в телеграм- канале Отдела 
внешних церковных связей Московского Патриархата.

Протоиерей Николай Балашов: 
«В чем суть рассматриваемого законопроекта? В 

случае его принятия, он позволяет запретить в судеб-
ном порядке деятельность любой украинской религиоз-
ной организации, которая «аффилирована с центрами 
влияния» какой-либо религиозной организации, руко-
водящий центр которой находится в России. Закон не 
устанавливает ясным образом значения этой «аффи-
лиации», но наделяет Государственную службу Украи-
ны по свободе совести и этнополитике (ее возглавляет 
ярый русофоб и ненавистник Православия В. Еленский) 
правом проведения «религиоведческой экспертизы», 
на основании которой по никому не известным критери-
ям будет выноситься решение о «выявлении подчинен-
ности в каноничных и организационных вопросах» тем 
самым «центрам влияния» за пределами Украины. 

И вот на основании такой судебной процедуры каж-
дая из многих тысяч религиозных организаций, состав-
ляющих в совокупности Церковь, неугодную режиму 
Зеленского, может быть поэтапно закрыта. Заведомая 
невнятность формулировок законопроекта, на которую 
обращали внимание даже юридические консультанты 
самой Верховной Рады, широко открывает двери для 
всевозможных злоупотреблений в судебной практике. 

Никто не скрывает, что законопроект рассматривает-
ся с единственной целью: запугать угрозой «закрытия» 
Украинскую Православную Церковь. А тех епископов и 
священников, которые хотят «выжить» - понудить пере-
йти в «правильную», угодную Зеленскому религиозную 
организацию. 

Но Церковь уничтожить невозможно. Тем более - 
крупнейшую Церковь в стране- наследнице Крещения 
Святого князя Владимира. Святой Иоанн Златоуст про-
рочески сказал: «Нет ничего сильнее Церкви Христовой. 
Кто захочет с нею бороться, тот неизбежно погибнет, это 
все равно что ополчиться войной против Неба». Чудо-
вищный замысел временного богоборческого режима в 
Киеве провалится в ад вместе с ним. Но верным Церк-
ви и находящимся ныне под властью богоборцев пред-
стоят нелегкие времена. Я убежден: вся наша Церковь, 
каждый епископ, каждый священник, каждый монах и 
каждый мирянин призваны сегодня от всего сердца мо-
литься о том, чтобы Украинская Православная Церковь 
выстояла в это критически трудное для нее время. И мы 
будем молиться. Дай Бог сил Блаженнейшему митропо-
литу Киевскому и всея Украины Онуфрию, всем право-
славным епископам Украины, особенно тем, кто томит-
ся под арестом, всему духовенству, всем верующим». 

Патриархия.ru

рада. Парламентское безумие
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НОВОСТИзаконы о бродяжниче-
стве. Первый раз ловят, 
бьют кнутом, ставят к 

позорному столбу. Второй – 
то же и клеймят. Третий раз 
– вешают. Ты должен найти 
работу, даже если работы 
нет. Это XVI век. Закончи-
лось революцией, которая 
свергла Стюартов. Это ре-
волюция нового дворянства, 
которое выросло на огора-
живании, против старых зе-
мельных порядков. То есть 
капиталистического дворян-
ства против классическо-
го феодального. Началось 
все при Генрихе VIII, а про-
должалось при Елизавете, 
Эдуарде VI. Англия потеряла 
большое количество сель-
ского населения. Оно было 
насильственно умерщвле-
но, потому что просто ока-
залось лишним. В городах 
не оказалось работы, пото-
му что не произошла еще 

промышленная революция. 
Город - небольшая ремес-
ленная мастерская, куда не 
надо большого количества 
новых ремесленников, и эти 
справляются. Мануфактур 
еще нет, которые могут ра-
бочие руки поглотить. Они 
только начинают создавать-
ся за счет именно дешевого 
труда. А труд дешевый по-
тому, что ты соглашаешься 
работать за корку хлеба, ну, 
или тебя вешают. Жестокие 
процессы.

Кстати, проблема Нико-
лая II была в том, что он и его 
правительство пытались сти-
мулировать по столыпинско-
му плану развал общины, но 
при этом избежать всех свя-
занных с этим жестокостей, 
а это невозможно. Дешевый 
труд в городе, который дает 
промышленный рост, обе-
спечен избытком рабочих 
рук. Система их не может пе-
реварить, а потому должна 
их нейтрализовать. Позиция 
нашего государства была та-
кая, что оно собиралось всех 
чем-то занять, а реализовать 
это было невозможно. Все 
это привело к революцион-
ному взрыву.

Так вот, Галиция это клас-
сический пример террито-
рий, где крестьяне всегда 
были бедными, а к концу XIX 
началу XX века за счет того, 
что во всем мире повысил-
ся уровень медицинского 
обслуживания, жили луч-
ше, чем их предки. Их ста-
ло больше, и им стало еще 
хуже. Миграция в Канаду из 
Австро-Венгрии не от хо-
рошей жизни. Земельный 
фонд исчерпан, работать не-
где. Умирать с голоду? Кто-
то уехал, а кто-то остался на 
месте и чувствовал всю эту 
несправедливость. 

Предки жили и работали, 
а ты или умирай, или уезжай. 

Им пришли и рассказали, 
что ребята, вы украинцы, а 
вокруг вас враги. Они отня-
ли вашу землю, пользуются 
плодами вашего труда. Если 
вы начнете украинскую ре-
волюцию, будете отстаивать 
украинскую идею, то вместо 
них станете господами. Их 
лозунг: помни, чужой, здесь 
хозяин - украинец. Классиче-
ский национализм, который 
не возникает без чувства на-
ционального превосходства.

В нацизм это вырожда-
ется не всегда. В нацизме 
помимо «мы - лучшие», есть 
еще «а всех остальных надо 
убить». А национализм го-
ворит просто «мы - лучшие, 
потому что изобрели колесо, 
огонь, телегу»… Нечто по-
добное говорят все осталь-
ные нацизмы, не только 
украинский. Для нацизмов 
это нормально. Они всегда 
апеллируют к язычеству, к 

временам древним, догосу-
дарственным. А сейчас надо 
повторить то же: чужаков 
прогнать, замкнуться в сво-
ем государстве.

Некоторые вроде Гитлера 
говорили, что германский 
народ должен господство-
вать на планете. Это из-
держки самого германского 
нацизма.

е.н.: Но там хотя бы было 
что предъявить. Великая 
культура, замечательные до-
стижения, народ, который 
реально умеет много чего 
делать. Их плодами наук мы 
до сих пор пользуемся. луч-
шие заводы, машины, техни-
ка – немцы на уровне. А эти 
кроме вышиванок что могут 
предъявить?

р.и.: Помните Паников-
ского? Поезжайте в Киев 
и спросите, кем был Па-
никовский до революции. 
Он работал слепым! Стоял 
на углу Прорезной и Кре-
щатика. Поезжайте в Киев. 
В бывшем музее ленина, 
который переименовали в 
Украинский дом, до сих пор 
должно остаться собрание 
портретов. Там деятели всех 
времен и народов. Профес-
сор Бебик рассказывает, что 
первый украинский импера-
тор Богдан Чингисхан. И это 
перекочевало в учебники. 
Соображения Бебика о том, 
что Иисус Христос галича-
нин, родился в Галиции, что 
пирамиды построили укра-
инцы... Пельтцер Татьяна 
говорила о таком: «а люди 
верят». Некоторые верят! И 
их много. Образование на 
Украине постоянно ухудша-
ется, у государства не хва-
тает денег на нормальный 
уровень образования. Да и 
самого образования никому 
не надо. Нужна бумага о нем 
и бойкость в мыслях, уме-
ние бодро нести небылицы, 

тогда можно сделать карье-
ру в гуманитарной сфере. А 
больше там делать карьеру 
негде. Нести бред по теле-
визору и получать за это 
деньги. В этих условиях на-
род верит во что угодно. По 
телевизору же сказали!

е.н.: Янукович писал же, 
что он “проффесор”.

р.и.: Он помнил просто 
про удвоение, но место за-
был. Но что-то он знал. Мно-
гие и этого не знают. Марги-
налитет - питательная среда 
для нацизма. Им ничего не 
надо объяснять. Они видят 
вокруг все, что им говорят, 
и верят. Вам плохо, говорят 
им. Да! Потому что все во-
круг вас отняли у вас кусок 
хлеба. Кто это – неважно. 
Они обобрали, потому что 
они другой национальности. 
С ними надо бороться.

Говорят же, мы вступим в 
ЕЭС, к нам приедут немцы, 
все нам построят. Для нор-
мального человека логика 
обратная: мы построим, тог-
да нас может быть примут в 
ЕЭС. Но надо ли нам будет 
туда, если мы сами постро-
им все, будет видно. Это 
не какая-то специфическая 
украинская черта. 

Скажите, как вы собирае-
тесь жить? Очень просто – 
возьмем кредит. Но по кре-
диту надо платить. Возьмем 
еще кредит. Хорошо. 10, 100 
кредитов, а дальше?! Это 
будет всегда продолжаться! 
Весь мир так живет, и мы так 
будем.

е.н.: Перед ними пример 
Америки, которая в долгах 
как в шелках. Каждый раз 
они ставку повышают, дума-
ют, а почему бы и нет.

р.и.: Только вначале Аме-
рика создала могучую про-
мышленность, растолкала 
локтями всех конкурентов, 
стала гегемоном на плане-
те, получила возможность 
ее грабить, и вот тогда она 
смогла делать то, что дела-
ла. И то до определенного 
момента. Сейчас Америка в 
кризисе именно потому, что 
ресурсы планеты конечны. 
Нельзя бесконечно печатать 
доллары. Дальше надо под 
доллар подкладывать ре-
сурс, а его нет. И все же это 
была Америка. Одна из двух, 
а потом и единственная 
сверхдержава на планете.

Многие так пытались, за-
канчивали быстро гиперин-
фляцией и полной катастро-
фой экономики. И кредиты 
не бесконечны. Америка 
грабила мир и за счет этого 
кредитовала свои внутрен-
ние рынки, и то уперлась в 
системный кризис. Иначе 
жить она не хочет и не умеет. 
А если вы не Америка, то так 
не получится. 

Как Россия выползала 
из кризиса 90-х? Она пре-
дельно сократила расходы. 
Предложения Трапма по 
внешней политике США, ко-
торые были сделаны в 2016 
году, это фактически калька 
с политики Путина. Свер-
нуть внешнеполитические 
инициативы, потому что они 
слишком затратные. Откуда 
возможно уйти, перестать 
содержать массу баз за 
пределами США, вернуться 
в состояние величия за счет 
восстановления собствен-
ного производства, вернуть 
производство в Америку, а 
после этого вернуться во 
внешнюю политику с новы-
ми силами. Это то, что делал 
Путин в нулевых.

Возможности у Украины 
были, но очень хотелось по-
зволить себе жить широко. 
А все говорили – можно! Вон 
как живет запад! А для этого 
нужна демократия, то есть 

слушаться запада, и рефор-
мы, а значит позволить за-
паду приватизировать всю 
вашу промышленность. И 
плохо вам не потому, что вы 
пошли на запад, а потому что 
на ваших ногах висит про-
клятая Россия, которая вас 
связывает, затягивает в свои 
интеграционные процессы, 
мешает вам.

Многие не верят, что в Рос-
сии может быть лучше, чем 
на Украине, потому что даль-
ше своего хутора они ничего 
не видели. Даже те, кто ве-
рят, говорят, что Украину-то 
ограбили. В одной голове 
может укладываться, что 
Москва - мегаполис миро-
вого класса и что русские 
крадут унитазы из украин-
ских сельских домов... Они 
не замечают противоречий. 
Нормальное такое возвра-
щение в дикость, что и есть 
нацизм. Нацизм разрушает 
любое государство, каким 
бы прочным оно не казалось. 
Он все время идет по пути 
упрощения.

Не трудиться, чтобы сде-
лать жизнь лучше, а поду-
мать, кого ограбить, чтобы 
стать богаче.

е.н.: Аморальна полити-
ка, связанная с притесне-
нием русских, которые тут 
жили столетиями, в дружбе, 
связанные семейными уза-
ми. Как вышло, что русские 
подавлены совсем, мораль-
но переломлены?

р.и.: Идею украинской 
государственности в своих 
интересах развивали боль-
шевики. Им надо было по-
казать, что в многонацио-
нальной России спокойно 
существует много государ-
ственностей. К Союзу при-
соединяться можно всем, до 
конца планеты. И вот роди-
лась идея украинства.

Исконно украинцев было 
мало. Население, живущее 
на Украине, записанное в 
паспорте украинским, ощу-
щалось русским. Но когда 
возникло независимое госу-
дарство, то все стало иначе. 
На них началось давление 
по принципу: у вас фамилия 
украинская, предки ваши тут 
жили, вы украинцы. И инерт-
ная масса населения всегда 
идет по пути наименьшего 
сопротивления.

А чью сторону должна 
была принять большая часть 
населения? Союз-то распал-
ся. Мы живем на Украине, 
значит и язык должен быть 
украинским. Вот он будет 
государственный, а раз так, 
то детям его надо знать в со-
вершенстве. Пусть дети учат, 
будут спокойно говорить на 
украинском, забудут о рус-
ском. За 35 лет дерусифика-
ция приняла гомерические 
размеры.

Надо вычистить все рус-
ское. В начале вроде ни-
кто не мешал говорить по-
русски. Потом русский не 
возбранялся на улице, но на 
работе надо уже было пере-
ходить на украинский. Потом 
предложили говорить по-
русски дома. Сейчас – ни-
где нельзя по-русски. Даже 
те, кто говорят по-русски, 
говорят, что воюют за свою 
независимость. 

Вот так легенда превра-
тилась в почти создавшуюся 
нацию. Если бы не украин-
ский нацизм, который под-
держивался из-за рубежа, 
который был ориентирован 
на уничтожение украинской 
государственности, чтобы 
сделать больно России, то 
они бы худо-бедно вылезли 
и через 2-3 поколения стали 
бы состоявшейся нацией. А 
так они просто отправятся в 
могилу. Все.

ПОСлание СвятейшеГО 
Патриарха Кирилла в Связи 
С раССмОтрением радОй уКраины
заКОнОПрОеКта № 8371

МОСКВА. 19 октября 2023 года Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл направил послание 
Предстоятелям Поместных Православных Церквей и 
ряду религиозных деятелей, а также обратился с по-
сланием к представителям международных организа-
ций. В посланиях Предстоятель Русской Православной 
Церкви поделился тревогой в связи с рассмотрением 
украинским парламентом дискриминационного законо-
проекта № 8371, направленного на запрет Украинской 
Православной Церкви. 

***
В послании Предстоятелям Поместных Православных 

Церквей и религиозным деятелям Святейший Патриарх 
Кирилл отметил: «Инициаторы и сторонники принятия 
данного законопроекта на Украине - государственные чи-
новники высшего уровня, депутаты Верховной Рады, ра-
дикальные политики и общественные деятели - не скры-
вают, что законопроект направлен против крупнейшей 
религиозной общины Украины и имеет целью ликвидацию 
Украинской Православной Церкви как централизованной 
структуры, а также всех ее епархий, приходов и монасты-
рей по отдельности», - заявил Святейший Владыка.

«Принятию данного законопроекта предшествовал 
целый комплекс мер, направленный против канониче-
ской Церкви на Украине: клеветническая антицерковная 
кампания в национальных средствах массовой инфор-
мации, захваты храмов с применением грубого насилия 
к духовенству и верующим, возбуждение многочислен-
ных сфальсифицированных уголовных дел, давление 
на епископат со стороны спецслужб, попытки захвата 
колыбели русского монашества - Успенской Киево- 
Печерской лавры и других крупнейших монастырей с 
принудительным выселением их насельников, а также 
волна принудительного закрытия местными органами 
власти храмов Украинской Православной Церкви, за-
прета совершения ею богослужений, изъятия земель-
ных участков, занятых ее монастырями, храмами и свя-
тынями», - подчеркнул Предстоятель Русской Церкви.

По словам Его Святейшества, объявление религи-
озной организации, объединяющей многие миллионы 
последователей, тысячи общин и сотни монастырей по 
всей территории страны вне закона, «ставит украинское 
государство в один ряд с самыми зловещими богобор-
ческими режимами прошлого».

Святейший Патриарх Кирилл от лица всей Полноты 
Русской Православной Церкви обратился к Предстояте-
лям Поместных Православных Церквей с просьбой вы-
ступить в поддержку Украинской Православной Церкви 
и всех ее верных чад, пребывающих в скорбях за слово 
Божие и за свидетельство Иисуса Христа (Откр. 1:9).

Послание Святейшего Патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла было направлено Предстоятелям Помест-
ных Православных Церквей, Папе Римскому Франциску, 
Патриарху Коптской Церкви Тавадросу II, Главе Англи-
канского сообщества Архиепископу Кентерберийскому 
Джастину Уэлби, Католикосу Востока и митрополиту 
Маланкарскому Василию Мар Фоме Матфею III, Вер-
ховному Патриарху и Католикосу всех армян Гарегину II, 
Католикосу Верховного Дома Киликийского Армянской 
Апостольской Церкви Араму I, Католикосу- Патриарху 
Ассирийской Церкви Востока Мар Аве III, Маронитскому 
Патриарху Антиохии и всего Востока Бешаре Бутросу 
ар- Раи, генеральному секретарю Всемирного совета 
церквей доктору Джерри Пиллэю, президенту Еванге-
листской ассоциации Билли Грэма Франклину Грэму.

***
В обращении к руководителям и представителям 

международных организаций Святейший Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл в очередной раз напом-
нил о дискриминационном характере законопроекта 
№ 8371: «Несмотря на установленные факты наруше-
ния прав верующих Украинской Православной Церкви, 
украинские власти продолжают политику ликвидации 
этой религиозной общины, умножая страдания милли-
онов верующих, - с горечью констатировал Предстоя-
тель Русской Церкви. - Епископат и верующие при этом 
остаются лишены права эффективной юридической 
защиты своих прав в условиях угрозы их жизни и здо-
ровью, создаваемой религиозными экстремистами при 
попустительстве властей».

«Прошу Вас предпринять все возможные меры для 
того, чтобы воспрепятствовать продолжению массовых 
нарушений религиозных прав верующих Украинской 
Православной Церкви...», - говорится в послании Свя-
тейшего Патриарха Кирилла, который выразил надежду 
на то, что меры по предотвращению беззакония «могут 
быть приняты до того, как законопроект будет рассмо-
трен в последующих чтениях, вступит в силу и начнет 
имплементироваться».

Это послание Патриарха Московского и всея Руси 
было направлено, в частности: генеральному секрета-
рю Организации Объединенных Наций Антониу Гутер-
ришу, верховному комиссару ООН по правам человека 
Фолькеру Тюрку, генеральному секретарю ОБСЕ Хельге 
Марии Шмид, директору Бюро ОБСЕ по демократиче-
ским институтам и правам человека Маттео Мекаччи, 
верховному комиссару ОБСЕ по делам национальных 
меньшинств К.К. Абдрахманову, Специальному доклад-
чику Совета ООН по правам человека по вопросу о со-
временных формах расизма, расовой дискриминации, 
ксенофобии и связанной с ними нетерпимости И. Тен-
дайи Ачиуме, специальному докладчику Совета ООН 
по правам человека по вопросу о свободе религии или 
убеждений Ахмеду Шахиду. 
Пресс-служба Патриарха московского и всея руси
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Опрос, недавно прове-
денный среди католических 
женщин, показал результа-
ты, которые многие сочли 
неожиданными. Сторон-
ницами смелых реформ, 
женского священства, 
однополых «венчаний» и 
прочих новый веяний ока-
зались пожилые женщины, 
юность которых пришлась 
на конец 1960-х с их «сек-
суальной революцией». 
Эти модернистские ста-
рицы горячо поддержива-
ют всяческую инклюзию и 
недискриминацию.

А вот кто стоит за тра-
дицию и крепкий консер-
ватизм, так это молодые 
женщины.

Такие находки кажутся 
контринтуитивными — вро-
де бы должно быть наобо-
рот, молодежь должна 
представлять свежие вея-
ния, а замшелая старость 
цепляться за отжившие 
предрассудки.

Но эти данные нельзя 
назвать совершенно новы-
ми; то, что либералы в за-
падном христианстве, и, в 
частности, католичестве, 
это люди больше пожилые, 
ветераны Второго Ватикан-
ского собора, а вот консер-
ваторы скорее привлекают 
молодежь, было известно 
и раньше. В чем разгадка 
этого феномена?

В любой христианской 
общине в современном 
мире борются две тенден-

ции — приспособления 
к современному миру, с 
одной стороны, и верности 
библейскому Откровению, 
с другой. Это отражает тот 
конфликт между миром сим 
и Богом, о котором много 
раз говорит Новый Завет.

Мир постоянно порож-
дает религии, обслужи-
вающие его запросы. люди 
могут чтить Зевса Олим-
пийского или Одина, солн-
целикую Аматерасу или 
Шипе-Тотека, но запросы, 
стоящие за такими разноо-
бразными религиозными 
воззрениями и практиками, 
вполне однообразны.

Общие ритуалы сплачи-
вают людей, служат важ-
ной формой выражения 
общественного принятия 
и поддержки — и как бы ни 
назывались боги, которым 
поклоняются в данной мест-
ности, их функция — слу-
жить гарантами интересов 
общества и государства. 
Они должны придавать 
сверхъестественный авто-
ритет закону, обычаю или 
даже требованиям конкрет-
ных властителей, воспиты-
вать в людях послушание и 
лояльность.

Когда Апостолы пришли 
в языческий мир с пропо-
ведью единого истинного 
Бога, это не могло не вы-
звать острой враждебно-
сти у язычников — которые 
узнали, что «делаемые ру-
ками человеческими не суть 
боги» (Деян.19:26). Апосто-
лы подрывали веками вы-
строенную социальную, 
религиозную и психоло-
гическую систему, выдер-
гивали из-под нее самое 
основание.

Боги, которые требовали 
почтения и приношений, 

были порождением челове-
ческого воображения — и 
их изображения делом че-
ловеческих рук. Но эти боги 
были нужны — как симво-
лические фигуры, через ко-
торых говорило общество. 
Языческие святыни отража-
ли запрос людей на нечто 
безусловно почитаемое, 
что служит «точкой сбора» 

для социума и дает ему воз-
можность обрести идентич-
ность и единство.

Языческие жрецы, ко-
торых соблазнительно на-
звать паразитами и обман-
щиками, на самом деле 
несли важное обществен-
ное служение — они соби-
рали вокруг себя общество, 
наделяли его структурой, 
смыслом и идентичностью.

Говоря о том, что языче-
ские боги в лучшем случае 
— вымысел, а в худшем 

— злые демоны, первые 
христиане подрывали осно-
вы языческого общества, 
что не могло не вызывать 
острой враждебности.

Апостолы говорили о Боге 
живом, который создал все 
существующее и который 
не может быть инструмен-
том человеческой воли, 
личной или коллективной, 

потому что он вообще не 
может быть инструментом.

«Отечественные боги» 
язычников должны быть от-
вергнуты ради Бога, сотво-
рившего небо и землю. Ре-
лигия не должна и не может 
обслуживать интересы по-
лиса, племени или царства. 
Она есть служение Богу не-
бесному, который находит-
ся над всеми царствами.

Эти два типа рели-
гиозности — религия 
«отечественных богов», 

МОдернистские старицы
и кОнсервативные юницы

Подлинные масштабы 
резкого обострения ситуа-
ции в Израиле вокруг секто-
ра Газа станут ясны только 
через несколько дней. Но 
уже сейчас очевидно, что 
ничего подобного страна 
не переживала, начиная с 
октябрьской войны 1973 
года, пятидесятилетний 
юбилей начала которой 
только что состоялся. Бро-
сок отрядов ХАМАСа, «Ис-
ламского джихада» и других 
союзных им группировок за 
пределы сектора в сосед-
ние израильские поселения 
и города, в том числе такие 
крупные, как Сдерот, явился 
для страны полной неожи-
данностью. При этом он 
осуществлялся во всех трех 
сферах: по суше на джипах и 
мотоциклах, морю – на кате-
рах и скутерах, воздуху – на 
парапланах и даже посред-
ством парашютирования с 
легких самолетов. Захваче-
ны ворота Газы – КПП «Эрец» 
и близлежащая военная база 
батальонного уровня.

Уже погибли и взяты в 
плен десятки израильских 

военнослужащих, а также 
немалое количество мир-
ного населения. В спешном 
порядке вперемежку с ты-
сячами беженцев с военных 
аэродромов Южного Из-
раиля вглубь государства 
по переполненным дорогам 
вывозятся на трейлерах су-
персовременные самолеты, 
почему-то не успевающие 
вовремя взлететь.

Вот так проходит «мир-
ская слава». Удивительно 
было смотреть, как мелким 
снарядом с беспилотника 
был подожжен «самый за-
щищенный» танк в мире 
«Меркава (колесница) - 4» 
и практически рухнула мно-
гажды разрекламированная 
система ПРО/ПВО «Желез-
ный купол», не справившая-
ся с одновременным пу-
ском рано утром 7 октября 
5 тысяч самодельных, и не 
только, ракетных снарядов 
и ракет из Газы. Вторжение 
просмотрели и расхвален-
ные израильские спецслуж-
бы «Моссад» и ШАБАК.

Некоторые объяснения 
подобного провала, по-
видимому, с одной сторо-
ны, можно обнаружить и в 
ослаблении эффективности 
силовых структур Израиля, 
вовлеченных во внутриполи-
тические дрязги, и, с другой 
- в установлении ХАМАСом 
жесточайшей дисциплины в 
секторе. Отсутствие утечек 
оттуда в преддверии прове-
дения такой массовой опе-

рации весьма нехарактерно 
для местных реалий. Изра-
ильское общество еще дол-
го будет разбираться в слу-
чившемся и оно, вероятно, 
самым серьезным образом 
отразится на его будущем 
и карьерных перспективах 
многих действующих лиц.

Главный вопрос, который 
возникает в связи с предпри-
нятой палестинцами атакой, 
это каковы ее причины, по-
скольку удовольствоваться 
тем, как пишут израильские 
СМИ и многие мировые, что 
она произошла без всякого 
повода, совершенно нельзя. 
Основных причин две. Одна 
лежит на поверхности и вы-
текает из самого названия 
операции ХАМАСа «Шторм 
Аль-Акса», являясь местью 
за «еврейское» надругатель-
ство над третьей по значе-
нию мусульманской святы-
ней – одноименной мечетью 
на Храмовой горе в Иеруса-
лиме. В этом месте стычки 
и волнения происходили 
всегда. Но то, что началось 
при нынешнем министре 
национальной безопасно-
сти Израиля, лидере уль-
траортодоксальной партии 
Otzma Yehudit Итамаре Бен-
Гвире, превзошло все преж-
ние моральные нормы. Он и 
раньше водил своих сторон-
ников на показные «штурмы 
Храмовой горы», но тогда их 
успешно оттесняла местная 
полиция. Став членом коа-
лиционного правительства, 

Бен-Гвир же не только от-
крыл путь фанатичным посе-
ленцам на этот сакральный 
объект, но и приказал по-
лиции взять их под защиту, 
независимо от того, что они 
там вытворяли.

Ободренные «мелким 
пакостником» Бен-Гвиром, 
способным потопить Иеру-
салим в «большой крови», 
согласно Комитету ислам-
ских вакуфов, сначала 673 
экстремиста 23 сентября 
«вторглись в Благословен-
ную Мечеть... и оскверни-
ли святыню исполнением 
талмудических ритуалов 
и плясок». Ими руководил 
«раввин-фанатик Глик, от-
крыто призывавший раз-
рушить Аль-Аксу». Реакции 
на эмоциональные проте-
сты верующих мусульман 
и палестинских структур 
не последовало. 1 октября 
в мечеть ворвались уже 
1135 «поселенцев» под уси-
ленной защитой полиции. 
Осквернения продолжи-
лись. При этом, поскольку 
палестинская молодежь на 
службы не допускается, то 
отпор экстремистам по-
пытались дать женщины. И 
именно на них обрушились 
израильские силовики, в 
том числе вытаскивая не-
которых за волосы по полу. 
То, что это были официаль-
ные представители госу-
дарства, имело особое 
значение. Кадры с ука-
занными «деяниями» 

Наталья 
НАРОЧНИЦКАЯ израиль - перед тОтальнОй 

вОйнОй с палестинцаМи

НОВОСТИНОВОСТИ

Святейший Патриарх выразил 
СОбОлезнОвания в Связи 
С разрушениями в храме СвятОГО 
ПОрфирия в СеКтОре Газа

мОСКва. Святейший Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл направил Блаженнейшему Патриарху Свя-
того града Иерусалима и всей Палестины Феофилу III 
послание, в котором выразил соболезнования в связи 
с многочисленными жертвами и серьезными разруше-
ниями, произошедшими в храмовом комплексе свято-
го Порфирия в результате боевых действий в секторе 
Газа.

его блаженству блаженнейшему феофилу III, 
Патриарху Святого града иерусалима и всей 
Палестины

ваше блаженство, возлюбленный о Господе Со-
брат и Сослужитель!

С глубокой печалью узнал о многочисленных жертвах 
и серьезных разрушениях, произошедших в храмовом 
комплексе святого Порфирия в результате боевых дей-
ствий в секторе Газа.

От всего сердца сопереживаю Вашему Блаженству, 
членам Святогробского братства и всей Вашей бого-
любивой пастве, выражаю искренние соболезнования 
родственникам погибших. Господь да упокоит души 
усопших, да утешит в скорби их сродников, да дарует 
скорейшее исцеление пострадавшим и раненым.

Возношу молитвы о скорейшем окончании военного 
противостояния и воцарении прочного мира на Святой 
Земле.

С братской любовью о Господе
+Кирилл, Патриарх мОСКОвСКий и вСея руСи

Патриархия.ru

иеруСалимСКий Патриархат 
назвал удар ПО ЦерКви в Газе 
вОенным ПреСтуПлением

мОСКва/афины. Вечером 19 октября появились 
сообщения, что греческая православная церковь Свято-
го Порфирия в секторе Газа разрушена в результате из-
раильских бомбардировок, есть погибшие и раненые. 

«Мы выражаем нашу глубокую скорбь в связи с ги-
белью людей в результате удара по зданию, прилегаю-
щему к монастырю Святого Порфирия в секторе Газа», 
- говорится в сообщении службы информации МИДа 
Греции. 

«Защита гражданского населения и безопасность 
мест отправления культа и религиозных учреждений 
должны обеспечиваться и уважаться со всех сторон», - 
заявили Афины. 

Архиепископ Тивериадский Алексий сообщил грече-
скому телевидению ERT, что удар был нанесен по адми-
нистративному зданию и входу в монастырь, «они об-
стреляли их ракетой, и все здание рухнуло». 

«Внутри было много христиан, многие из которых 
получили ранения, и у нас также есть мертвые», - рас-
сказал архиепископ, по словам которого в монастыре 
более 400 человек.

«Православный Иерусалимский патриархат выра-
жает самое решительное осуждение израильского 
авиаудара, нанесенного по храму в городе Газа. Па-
триархат подчеркивает, что нападения на церкви и их 
учреждения, а также на убежища, которые они предо-
ставляют для защиты невинных граждан, особенно 
детей и женщин, потерявших свои дома из- за авиау-
даров Израиля по жилым районам за последние 13 
дней, представляют собой военное преступление, ко-
торое не может быть проигнорировано», - говорится 
в заявлении Иерусалимского Патриархата, сообщает 
РИА «Новости».

Патриархат заявил, что, несмотря на нападения, 
он, как и другие церкви, по-прежнему привержен вы-
полнению своего религиозного и морального долга: 
предоставлять помощь, поддержку и убежище тем, кто 
в этом нуждается, на фоне постоянных требований Из-
раиля эвакуировать эти учреждения гражданского на-
селения и давления, оказываемого на церкви в этом 
отношении.

Патриархат подчеркивает, что он не откажется от 
своего религиозного и гуманитарного долга, основан-
ного на христианских ценностях, обеспечивать все не-
обходимое как во времена войны, так и в мирное время, 
говорится в заявлении.

Русская Православная Церковь сопереживает от-
важным священникам и прихожанам православной 
общины сектора Газа, соболезнует о погибших и 
молится, чтобы Господь укрепил народ Палестины 
перед лицом испытаний, сказал РИА «Новости» за-
меститель председателя Отдела внешних церковных 
связей (ОВЦС) Московского Патриархата протоие-
рей Игорь Якимчук, комментируя сведения об ударе 
по храму святого Порфирия Иерусалимского Патри-
архата в Газе. 

«Вся Русская Церковь горячо сопереживает право-
славной общине Газы, ее отважным священнослужите-
лям и прихожанам. Соболезнуем о погибших и молим-
ся, чтобы Бог укрепил христиан Палестины в нынешних 
грозных испытаниях», – сказал РИА «Новости» протоие-
рей Игорь Якимчук.
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лучшие ПаСтыри роССии и зарубежья 

выражающих волю пле-
мени или другого свя-
щенного коллектива, и 

религия Бога живого, кото-
рый ни от каких коллекти-
вов не зависит, продолжи-
ли свое противостояние и 
после того, как язычество, 
казалось бы, совершенно 
исчезло из христианской 
теперь Европы.

Только сложное взаимо-
действие между «религией 
племени» и религией Апо-
столов стало разворачи-
ваться уже среди христиан.

У Церкви есть миссия 
— «проповедать Еванге-
лие благодати Божией» 
(Деян.20:24), приводить лю-
дей к отношениям с живым 
Богом, помогать им возрас-
тать в этих отношениях.

«Мир сей» не интересу-
ется, собственно, Еванге-
лием. У него есть запрос к 
Церкви — на психологиче-
ское, ритуальное и идеоло-
гическое обслуживание.

Какое-то время зазор 
между этими двумя взгля-

дами на предназначение 
Церкви может быть не 
очень заметен. Христианин 
в обществе — это зако-
нопослушный гражданин, 
который стремится быть в 
мире со всеми.

Но иногда общество на-
чинает требовать чего-то 
совершенно несообразного 
Евангелию. Провозглаше-
ние такой этики в области 
пола, которая совершенно 
несовместима с библей-
ским откровением (и здра-
вым смыслом), ставит во-

прос ребром — для чего во-
обще нужна Церковь.

Многие люди, которых 
бесконечно возмущает от-
каз ряда общин «венчать» 
однополые «браки», не ве-
рят в Бога и не интересу-
ются Его благословением. 
«Венчание» — это форма, в 
которой общество выража-
ет свое принятие и одобре-
ние, и на каком основании 
Церковь смеет в этом отка-
зывать? Она же существует 
для того, чтобы обслужи-

вать запросы общества, для 
чего же еще? Что эти жрецы 
себе позволяют?

Среди членов христи-
анских общин находятся 
люди, которые вполне со-
гласны — Церковь должна 
быть с народом, следовать 
за обществом, не отста-
вать, продавать людям то, 
что они покупают.

В свое время либераль-
ные богословы много гово-
рили о том, что христиан-
ство «должно измениться 
или исчезнуть», последо-

вать за миром или превра-
титься в маргинальную и ни-
кому не интересную секту.

Проблема в том, что ли-
беральные общины (это 
очень хорошо заметно в 
протестантском мире) стре-
мительно теряют прихожан 
и вообще вымирают. Этому 
есть и психологические, и 
духовные причины.

Хотя люди могут прихо-
дить в Церковь за ритуаль-
ным обслуживанием, сама 
Церковь держится на тех, 

кто верит в Бога всерьез. 
Уберите эту основу — и все 
посыпется, и попытки за-
манить людей в Церковь 
всякими прогрессивными 
плюшками, песнями и пля-
сками помогут как мертво-
му припарки.

Общество в целом научи-
лось жить без жречества 
(или нашло себе другое 
жречество), и инклюзивные 
и открытые служители оста-
ются просто не при делах.

Церковь стоит на том, что 
учит истине, открытой Бо-
гом, и когда это становит-
ся очевидно не так, и она 
открыто исполняет заказы 
неверующего мира, люди 
не видят смысла тратить на 
нее воскресное утро.

Мирское христианство, 
которое следует за обще-
ством и государством, куда 
бы оно ни пошло, неспособ-
но обратить неверующих. 
Характерно, что все его 
адепты обратились не из 
неверия, а из традиционно-
го христианства.

Это и приводит к наблю-
даемому явлению — цер-
ковные либералы стареют, 
в духовном отношении, без-
детными. Они, в отличие от 
Апостола, никого не «роди-
ли благовествованием».

люди, которые обретают 
веру, обретают ее в тради-
ционном и ортодоксаль-
ном варианте — как веру 
Апостолов, а не веру мира 
сего.

Соблазн приспособить-
ся к этому миру, продавать 
то, что он покупает — в раз-
ных странах это может быть 
разное, от национальной 
идеи до лГБТ идеологии 
— может казаться почти 
непреодолимым.

Но общины, которые вы-
брали этот путь, умирают. 
Церковь живет, пока она 
хранит веру в Бога живого, 
слово Которого не зависит 
от запросов общества.

разошлись по арабским 
сетям в интернете, 
естественно, вызвав 

бурю негодования. А прово-
каторы типа Бен-Гвира обе-
щали их продолжить.

Таким образом формаль-
но ХАМАС поднял мятеж 
прежде всего для того, что-

бы пресечь «поругание ис-
ламских святынь». Однако 
для его выступления именно 
сейчас имеются и другие 
более глубинные причины.

В последнее время Госде-
партамент США и лично его 
глава Э. Блинкен активно 
занимались продвижением 
договора о нормализации 
отношений Израиля и Сау-
довской Аравии, который 
получил название «Согла-

шения Самуила» и, по неко-
торым сообщениям, должен 
был быть вот-вот подписан. 
По замыслам Вашингтона, 
вместе с «Соглашениями 
Авраама», уже подписан-
ными ранее Израилем с 
рядом арабских стран, эти 
документы должны были 

привести к его полному 
признанию соседями и «до-
стижению окончательного 
мира на Ближнем Востоке». 
В общем, это мыслилось как 
полный триумф американ-
ской дипломатии и действу-
ющей администрации США 
в регионе с замахом на пла-
нетарный масштаб. Но при 
этом американцы одновре-
менно пытались оставить за 
рамками данного процесса 

разрешение палестинского 
вопроса.

В свою очередь, наслед-
ный принц КСА Мухаммед 
настаивал, чтобы пробле-
ма Палестины была со-
ставной частью договора, 
но находился под жестким 
прессингом и шантажом 
Вашингтона, требующим от 
него забыть про палестин-
цев. Последние не скрывали 
своей обеспокоенности тем, 
что могут остаться один на 
один с историческим про-
тивником, утратив всякие 
шансы на самоопределение. 
Вполне возможно, что в этих 
условиях они и решили пред-
принять превентивные шаги. 
Нанесенный ими удар по Из-
раилю, да еще с основанием 
защиты великих исламских 
святынь от поругания, дей-
ствительно, подрывает все 
перспективы скорой реа-
лизации сценария амери-
канцев для региона. Не зря 
глава зарубежного офиса 
ХАМАС Халед Мишааль, все 
еще остающийся фактиче-
ским лидером организации, 
уже призвал арабские и ис-
ламские страны остановить 
процесс нормализации от-
ношений с Израилем, счи-
тая это «ударом в спину па-
лестинскому делу».

Таким образом, в одно-
часье рухнули все хитроум-
ные схемы Вашингтона по 
переустройству Ближнего 
Востока в выгодном ему на-
правлении. В который раз 
подтвердилась уже неодно-
кратно высказанная старая 
истина о том, что попытки 
править миром в одиночку 
обречены и ничего хороше-

го никому не принесут. Как 
следствие, Белому дому в 
самое ближайшее время на-
верняка придется испытать 
проблемы и на других участ-
ках своей внешней полити-
ки, в частности на Украине. 
Ведь положение Израиля, 
куда теперь будет обраще-
но главное внимание, для 
предвыборной повестки 
США превратится в куда бо-
лее значимую тему, чем бла-
гополучие уже изрядно всем 
поднадоевшего Зеленского.

В самом Израиле уже объ-
явлена широкомасштабная 
мобилизация с целью «на-
стоящей войны, а не просто 
операции» против ХАМАСа. 
А это, по-видимому, может 
означать, после зачистки 
собственных территорий и 
повторную оккупацию сек-
тора Газа. Жертвы и мате-
риальные потери с обеих 
сторон в этом случае будут 
огромные. Возникает во-
прос, а мог ли Нетаньяху 
остановить Бен-Гвира с его 
мелкими провокациями, 
приведшими к большой вой-
не? Мог, конечно, но не стал. 
Не исключено, что действу-
ющий израильский премьер 
против ограниченных стол-
кновений с палестинцами, 
которыми можно было бы 
прикрыть внутренние споры 
о судебной реформе, особо 
не возражал. Но нынешние 
масштабы неурядиц, навер-
но, не мог предвидеть и он. 
Теперь же на карту постав-
лена судьба не отдельно 
взятых политиков, а целых 
народов.

блог автора вКонтакте,
русская народная линия

НОВОСТИНОВОСТИ

ЦерКОвная бОльниЦа Святителя 
алеКСия ОтКрыла на дОнбаССе 
КурСы ПервОй ПОмОщи

мОСКва. Учебный центр столичной Центральной 
клинической больницы святителя Алексия, митропо-
лита Московского, организовал в луганске первый 
выездной курс по оказанию первой помощи с эле-
ментами тактической медицины. Обучение для жите-
лей города проводилось на территории храма в честь 
Всех святых. Во время обучения 17 слушателей осво-
или навыки оказания первой помощи в чрезвычайных 
условиях.

«Жители нашего региона живут в условиях посто-
янной опасности получения различных травм. Я имею 
в виду осколочные ранения, всевозможные ожоги и 
травмы, связанные с обрушением обгоревших зда-
ний. Вызвать скорую в некоторых районах практиче-
ски невозможно. Поэтому такие знания крайне необ-
ходимы для каждого нашего жителя, - прокомменти-
ровал руководитель социального отдела луганской 
епархии протоиерей Александр Беспалов. - Мы на-
деемся на долгосрочное сотрудничество с Учебным 
центром больницы святителя Алексия и планируем 
также совместно обучить наших инструкторов. Тогда 
мы сможем охватить как можно большее количество 
людей. Курсы первой помощи очень важны и нужны, 
от них зависит спасение жизни людей».

Занятия длились в течение двух дней. Слушатели 
курсов научились оказывать сердечно- легочную реа-
нимацию, накладывать жгуты и давящие повязки для 
остановки кровотечений, эвакуировать из опасной 
зоны. Особое внимание было уделено самопомощи и 
обеспечению собственной безопасности при оказа-
нии первой помощи пострадавшему. Для проведения 
занятий в луганск выезжали преподаватели Учебного 
центра больницы святителя Алексия.

«Обучение первой помощи на Донбассе оказалось 
очень востребованным, мы уже получили заявки из 
нескольких городов. В ближайшее время заплани-
ровано проведение таких курсов также в Новоайда-
ре, Горловке и Макеевке. Для нас как для церковной 
больницы очень важно, чтобы как можно большее 
количество людей были способны оказать первую 
помощь пострадавшему и самому себе», - рассказал 
главный врач и директор больницы святителя Алексия 
Алексей Заров.

Центральная клиническая больница святителя 
Алексия - медицинское учреждение Русской Право-
славной Церкви. Это многопрофильное лечебное 
учреждение на 280 мест. В больнице бесплатно ле-
чатся люди из всех регионов России вне зависимости 
от вероисповедания. Открыты филиалы в Шуе Ива-
новской области, в Жуковском Московской области 
и в Переславле- Залесском Ярославской области. С 
2018 года работает лицензированный Учебный центр 
по подготовке младших медсестер по уходу за боль-
ными. Центр выдает свидетельства государственно-
го образца. С марта 2022 года больница святителя 
Алексия оказывает амбулаторную и стационарную 
медицинскую помощь вынужденным переселенцам 
и пострадавшим мирным жителям из зоны конфлик-
та. Проведение выездных обучающих курсов Учебно-
го центра больницы святителя Алексия на Донбассе 
поддерживается Фондом президентских грантов.

***
Новости и истории о церковном социальном служе-

нии публикуются в Telegram- канале «Дела Церкви» и 
«Дела Церкви. Кратко», «Помощь беженцам» и в груп-
пе Синодального отдела по благотворительности в 
VK, ОК, на Youtube- канале.

Помочь беженцам и пострадавшим мирным жите-
лям можно на сайте помочьвбеде.рф. Поддержать 
церковные социальные проекты можно на онлайн 
платформе Синодального отдела по благотворитель-
ности «Поможем».

диакония.ru/Патриархия.ru

Святейший Патриарх мОлитСя 
О вСех убитых и ПОСтрадавших 
От раКетнОГО удара 
ПО бОльниЦе в СеКтОре Газа

мОСКва. Святейший Патриарх Кирилл молится 
о всех жертвах и пострадавших от чудовищного по 
своей жестокости ракетного удара по больнице в 
секторе Газа. 

Об этом сообщил журналистам временно исполняю-
щий обязанности руководителя Пресс- службы Патри-
арха Московского и всея Руси, председатель Синодаль-
ного отдела по взаимоотношениям Церкви с обществом 
и СМИ В.Р. легойда. 

По словам пресс- секретаря Святейшего Патриарха, 
Предстоятель Русской Православной Церкви подчерки-
вает, что в ситуации, когда гибнут и страдают беззащит-
ные мирные жители, дети, следует «усилить молитву о 
скорейшем наступлении справедливого мира и сохра-
нении жизни людей».

Пресс- служба Патриарха московского 
и всея руси
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Архимандрит ПлАТОН 
(Игумнов) От ГОспОда стОпы 

челОвека исправляются… 
Фрагменты беседы главного редактора Радио «Радонеж» Николая Бульчука с 

доктором богословия, заслуженным профессором Московской духовной ака-
демии, архимандритом Платоном (Игумновым).

николай бульчук: С лю-
безного согласия архиман-
дрита Платона (Игумнова) 
я встретился с ним в его 
келии в Московской духов-
ной академии с тем, что-
бы побеседовать на темы, 
которые, к сожалению, не 
затрагивают многие совре-
менные светские СМИ.

Конец века: Церковь и 
монархия в России – это 
одно целое. Церковь воз-
главляется Государем, Го-
сударь опирается на Цер-
ковь в своем правлении. 
Самодержавная монархия 
– единственная, кажется, 
для России такая форма 
правления, которая позво-
ляет и Церкви развиваться 
и жить в полной свободе. 
Когда началась революция 
в России, Церковь раздели-
лась: «зарубежники», «ка-
такомбники», «исповедни-
ки» и прочие разделения… 
Зарубежные иерархи от-
крыто призывали к восста-
новлению монархии в Рос-
сии (почему они и являлись 
врагами для советской вла-
сти, советского народа, как 
тогда провозглашалось). 
Наша Церковь заняла тог-
да – в лице митрополита 
Сергия (Страгородского) и 
последующих иерархов – 
прогосударственную пози-
цию, просоветскую… Да и 
деваться было некуда, об-
стоятельства не позволя-
ли, казалось бы, выбирать. 
А потом произошло объе-
динение Матери-Церкви с 
зарубежной частью верую-
щих в 2007 году. И вот те-
перь многим кажется: чего 
бы проще, если бы Церковь 
сегодня призвала к вос-
становлению монархии в 
России? Чтобы обеспечить 
полнокровную жизнь себе, 
жизнь государства вернуть 
на «старые», так сказать, 
проверенные рельсы. По-
чему, на ваш взгляд, этого 
не происходит?

Многие сейчас говорят, 
что «Церковь – вне полити-
ки», что она не занимается 
политикой. Но ведь такой 
важный вопрос – это боль-
ше, чем просто политика? 
Это жизнь людей, это – 
душа каждого человека. Да 
и церковная жизнь от этого 
бы только выиграла. Или 
это ничего не решит?

архимандрит Платон 
(игумнов): Конечно, слож-
но об этих вещах рассу-
ждать, говорить. Мы часто 
слышим такой лозунг, что 
«Церковь должна быть вне 
политики». Но вопрос-то 
получается спорный: а по-
чему она должна быть вне 
политики? А что – политика 
– это какое-то зло? Говорят, 
что политика должна быть 
основана на нравственных 
принципах. И вот, в свое 
время Владимир Сергее-
вич Соловьев говорил, что 
«беда нашего времени со-
стоит в том, что в наше 
время политика утратила 
те нравственные ориенти-
ры, которым она должна 
была следовать». Я сейчас 
не очень точно передаю 
эту мысль Владимира Сер-
геевича Соловьева, но это 

действительно так. Потому 
что бывает честная поли-
тика, правильная полити-
ка. Ну, например, политика 
Российской Империи. Ведь 
сколько Российская Импе-
рия помогала другим стра-
нам, другим государствам. 
Еще Московская Русь по-
могала христианскому Вос-
току, оказывала поддержку 
и помощь Восточным Па-
триархатам. Тут можно ска-
зать и то, что Русь в своей 
истории была своего рода 
щитом, который ограждал 
Запад от нашествия Степи 
– Дикой Степи (это пер-
вые пять веков истории). 
А последующие пять веков 
истории Россия оберегала 
богатства Урала, Сибири, 
Дальнего Востока от хищ-
ной и алчной Европы и ее 
культурно-экономического 

продолжения – Америки. 
Но она несла миссию, она 
несла свет тем народам, 
которые вошли в состав 
Российской государствен-
ности – она несла свет 
просвещения. И многие 
народы стали христиан-
скими народами, которые 
проживают на территории 
России. То есть, это была 
миссия, которая была не 
закончена, она прервалась 
революцией. Если бы не 
было революции, другая 
была бы конституциональ-
ная ситуация и в Казахста-
не, и в средне-азиатском 
регионе, и на Дальнем Вос-
токе. И другая конституци-
ональная ситуация была бы 
в Монголии, и в Китае, и в 
Корее.

Так вот, слово «политика» 
(греческий глагол «politeo») 
- означает «жизнь в своем 
государстве». И в этом же 
– жить в своем государ-
стве – никакого греха нет. И 
если человек живет в сво-
ем государстве, то должен 
следовать тем принципам, 
которые узаконены в этом 
государстве, конечно же, 
он должен ориентировать-
ся на указания праведной 
христианской совести. Он 
должен любить свое Оте-
чество, должен любить его 
историю, его культуру. Но 
при этом не должно быть 
ненависти к другим наро-
дам и к другим государ-
ствам, которые тоже име-
ют свою культуру и свою 
историю.

Поэтому, как можно ска-
зать, что Церковь должна 
быть вне политики? Поли-

тика в этом отношении сра-
зу клеймится – как-будто 
это некое зло.

И тут надо задать вопрос: 
а политика – это добро или 
зло? Если зло, то, конечно, 
Церковь должна быть в сто-
роне от зла. А если не зло, 
если политика в достойном 
этическом содержании 
представляется – почему 
же Церковь должна быть 
вне ее?

н. б.: Есть еще емкое 
определение: политика 
– это отстаивание своих 
интересов…

а. П.: Думаю, это непра-
вильно. Политика должна 
быть основана на объ-
ективных нравственных 
принципах и объективных 
нравственных началах. И 
политика в этом отноше-
нии должна быть честной 

и справедливой. И, я бы 
сказал (если применить 
концепт Фромма), она 
должна быть «продуктивно-
ориентированной».

Как у Фромма есть «ры-
ночная ориентация» - ког-
да человек все делает для 
себя, а на других смотрит 
как на средство для дости-
жения цели. А есть «про-
дуктивная ориентация» 
личности, когда личность 
рассматривает человека 
с точки зрения интересов 
этой личности.

То есть, если человек 
православный, он должен 
заботиться о любом чело-
веке, думать о его благе. 
Не только о благе мате-
риальном или тех благах, 
которые связаны с вре-
менной жизнью, но и о ду-
ховном его благе. То есть, 
нести свет просвещения 
этой душе, которая, может 
быть, не знает Бога. Так что 
в этом отношении полити-
ка должна следовать вот 
этим принципам. То есть, 
она должна быть направ-
лена на то, чтобы вносить 
достойный вклад в общий 
универсум человеческого 
существования и челове-
ческого благополучия.

Так что, вот этот тезис, 
что Церковь должна быть 
вне политики – это тезис 
спорный.

Церковь противостоит 
энтропийным процессам 
на самом высоком уров-
не. Государственная по-
литика тоже противостоит 
энтропийным процессам. 
Если мы вспомним старые 
университеты в Европе, то 

было три факультета в этих 
университетах: юридиче-
ский, медицинский и бо-
гословский. И университет 
готовил специалиста, про-
тивостоящего энтропий-
ным процессам на разных 
уровнях: врачи противосто-
ят энтропийным процессам 
на биологическом уровне 
(хотя они не способны прео-
долеть смерть, но продлить 
человеческую жизнь они 
могут, или предотвратить 
преждевременную смерть). 
Юрист противостоит энтро-
пийным процессам на со-
циальном уровне. Потому 
что социальный порядок 
в обществе обеспечива-
ет качество общественной 
структуры и тем самым га-
рантирует личность от тех 
нежелательных девиаций, 
которые могут быть в чело-

веческой жизни. А государ-
ство противостоит энтро-
пийным процессам на са-
мом высоком – на геополи-
тическом уровне. Поэтому 
государство должно иметь 
армию, свои границы, свои 
какие-то силовые структу-
ры, которые позволяют его 
сохранить.

Поэтому позиция гра-
фа Толстого является не-
верной, когда он считал, 
что Церковь сотрудничает 
с государством. Это его 
философское непонима-
ние очевидных вещей. А 
Церковь противостоит эн-
тропийным процессам на 
самом высоком – на нрав-
ственном уровне, духов-
ном, мировоззренческом и 
религиозном. 

И это противостояние 
осуществляется и самой 
позицией Церкви: конфес-
сиональной, этической, ре-
лигиозной и нравственной. 
Но и это противостояние 
осуществляется на личном 
религиозном уровне, когда 
человек своей молитвой, 
созерцанием, творчеством, 
своим деланием тоже про-
тивостоит этим процес-
сам энтропии, процессам 
распада. Так что на всех 
уровнях – начиная с уров-
ня отдельной человеческой 
личности и кончая всем ми-
ровым универсумом.

н. б.: И говорю об этом: 
лучшей формой государ-
ства для существования 
Церкви, для того, чтобы 
она успешно противо-
стояла тотальной эн-
тропии, и было бы 
Самодержавие?

ИЗ АРХИВА

на сайте www.radonezh.ru вы можете прослушать все 
программы (архив)радио «радонеж». рекомендуем:

на ПОрОГе храма. иСтОрия 
рОССийСКОГО КинематОГрафа. 
марлен хуЦиев. «беСКОнечнОСть»

В фильме режиссер находит возможность разре-
шения бытийных вопросов, обращаясь к человеческой 
душе, которая способна превзойти время, стать силь-
нее тех или иных событий и обстоятельств. В основе ки-
ноповествования оказывается исповедь автора – Мар-
лена Хуциева, его осмысление века минувшего и трево-
ги о настоящем. У микрофона доктор искусствоведения 
Ирина Гращенкова. 12.09.2023 в 22-33.

бОГОмОлье. бОГОрОдиЦе-
рОждеСтвенСКий женСКий 
мОнаСтырь мОСКвы

Монастырь основан по благословению преподобного 
Сергия через шесть лет после Куликовской битвы кня-
гиней Марией Серпуховской для матерей, вдов и сирот 
воинов. Жизнь обители как северного форпоста столицы 
неразрывно связана с историей Древней Руси. До наших 
дней сохранился удивительный собор 1505 года построй-
ки. Рассказывает благочинная и регент - монахиня Сер-
гия. Программа Елены Смирновой. 19.09.2023 в 22-02.

Служить бОГу мОжнО 
везде! беСеда С ПавлОм, 
митрОПОлитОм КрутиЦКим 
и КОлОменСКим

Владыка - один из самых опытных и авторитетных 
архиереев Русской Православной Церкви. Сегодня он 
делится своими воспоминаниями о детстве, учебе в Мо-
сковской Духовной Академии и служении на кафедрах как 
в России, так и за ее рубежами, где также потрудился во 
славу Божию, духовно окормляя паству нашей Церкви... 
Беседует Анастасия Дороднова. 21.09.2023 в 22-04.

Глядя из лОжи имПератОрСКОГО 
театра. Стефан данилевСКий - 
ПевеЦ руССКОй эмиГраЦии

лейтенант флота, артист, певец (тенор). Окончил 
Морской корпус. Участник Гражданской войны в Воору-
женных силах Юга России. В эмиграции лейтенант Ино-
странного легиона. Жил в Париже. С 1929 выступал в 
концертах и на вечерах Союза галлиполийцев, Морско-
го собрания, Объединения русских студентов, Одесско-
го землячества и др... Рассказывают Роман Демидов и 
Евгений Никифоров. 21.09.2023 в 20-00.

вОенная музыКа и КОмПОзитОры –
ПатриОты рОССии

Очередные передачи радиоцикла рассказывают о 
том, как начиная с периода Гражданской войны войска 
Красной армии заимствовали мотивы и даже слова (чуть 
изменяя их) из полковых маршей старых российских 
войск. Заимствовали мелодии и слова (также переде-
лывая их) молодежные и пионерские организации при 
советской власти. У микрофона писатель, историк Кон-
стантин Ковалев-Случевский. 11.08.2023, 18.08.2023, 
25.08.2023 – в 23-00.

СОвременная Семья: СОхраняя 
и ПреумнОжая. зачем челОвеКу 
хОдить в музеи и Слушать 
КлаССичеСКую музыКу?

Отражением чего является искусство? Может ли че-
ловек не воспринимать искусство? Как развивается 
критическое мышление через искусство? Всегда ли 
прекрасное эстетически является прекрасным этиче-
ски? Не является искусство искусом? Почему важно 
формировать насмотренность у детей с раннего воз-
раста? Обсуждают протоиерей Максим Первозванский 
и нейропсихолог Елена Анашкина. 11.10.2023 в 23-00.
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еванГелие, ПроПоведь, жития Святых

1
У Церкви нет инстру-

ментов – нет военных, 
нет сил, которые могут 

организовать такой про-
цесс. Но открыто обра-
титься к «подданым» сво-
им, к верующим, она ведь 
может? И каждый человек 
по сути получил бы осмыс-
ленное приближение, ска-
жем так, Царства Божия на 
земле еще в этой земной 
жизни?

а. П.: Да, это действи-
тельно так. Я помню, у нас 
в Академии выступал, еще 
будучи митрополитом Смо-
ленским, Святейший Па-
триарх Кирилл, и он в сво-
ем выступлении говорил, 
отвечая на вопросы, что 
действительно монархия 
является такой формой го-
сударственного правления, 
которая ближе всего стоит к 
теократии, когда общество 
должно ждать встречи с 
Богом, подчиняться Богу. И 
это действительно так, и из 
этого следует еще вывод: 
монархия возможна тогда, 
когда в обществе будет 
представлен достойный 

уровень религиозного со-
знания, то есть, достойный 
уровень религиозности и 
религиозного благочестия. 
Не только религиозного 
сознания, но и религиозно-
го благочестия!

Но большинство людей, 
живущих в нашем совре-
менном мире (не только за 
границей, но у нас в Рос-
сии), живут жизнью рассе-
янной, небрежной, пребы-
вают в каком-то забвении, 
находятся в нравственно-
безответственном состоя-
нии. Они не придают ни-
какого значения своим по-
ступкам – эти люди очень 
далеки от Бога. И поэтому 
пока мы имеем такой уро-
вень религиозного созна-
ния и религиозного благо-
честия –  мне кажется, мо-
нархия невозможна.

н. б.: Мы говорили о мо-
нархии в России: но ведь 
мы можем ее так и не до-
ждаться, потому что про-
цесс деградации личности 
каждого в отдельности и 
общества в целом продол-
жается, а монархия, даже 
будучи просто поставлена 
«сильной рукой», постанов-
лением, каким-то указом 
– может сразу же затормо-
зить эти процессы.

а. П.: Как говорил в свое 
время Изер Франк, автор 
книги «Человек в поисках 
смысла», «мы живем в век 
исчезающих традиций». Но 
мы живем не только в век 
исчезающих традиций, мы 
живем в век потери авто-
ритетов. Потому что авто-
ритетов теперь нет. Раньше 
в традиционной культуре, 

в патриархальной культу-
ре, был авторитет отца в 
семье, авторитет роди-
телей в семье, авторитет 
учителя в школе, авторитет 
пастыря в церкви, автори-
тет царя в государстве. А 
теперь вообще все авто-
ритеты ниспровергнуты: 
для учеников учитель – это 
не авторитет, родители – 
тоже не авторитет. И в го-
сударстве для подданных  
- глава государства тоже не 
авторитет.

Иногда мы встречаемся 
с такими явлениями, когда 
в СМИ появляется какая-
то информация, подры-
вающая имидж, авторитет, 
репутацию того или иного 
государственного деятеля. 
Просто какая-то страсть 
– все ниспровергать. Это, 
конечно, неправильная 
позиция. Действительно, 
должен быть авторитет, 
должна быть выстроенная 
вертикаль. А эта вертикаль 
возможна тогда, когда у 
человека есть понятие свя-
щенного. Поэтому Иван 
Александрович Ильин го-

ворил, что «священное – 
это главное в жизни, и без 
него жизнь становится уни-
жением и пошлостью». Ко-
нечно, все изменится, если 
в нашей жизни будет при-
сутствовать священное.

И мне еще нравятся сло-
ва Ивана Александровича 
Ильина: «Что есть наша 
человеческая жизнь – без 
Бога, без Церкви, без бла-
годати? Она все равно, что 
очаг без огня, источник без 
воды, светильник без све-
та». Замечательные слова, 
сказанные очень просто, 
но это действительно так!

И поэтому можно ска-
зать, что только тогда, ког-
да в нашей жизни присут-
ствует Высшее Абсолют-
ное Божественное Начало 
– только тогда наша жизнь 
приобретает и смысл, и 
ценность, и полноту. И, са-
мое главное, свое высшее 
и безусловное оправдание 
перед Богом.

н. б.: Отец Платон, но 
ведь не революция стала 
причиной того, что все эти 
ценности у нас обесце-
нились. И то, что этот мо-
ральный дух разложения 
царствует в России. И не 
только в России – во всем 
мире так. Потеря авторите-
тов – и не только авторите-
тов – потеря незыблемых, 
казалось бы, фундаментов 
– это общая проблема для 
всего мира.

Давайте посмотрим на 
католическую церковь: 
казалось бы, это самый 
традиционный автори-
тет и святыня на Западе. 
А сколько уже у нее поте-

рянных форпостов, как да-
леко отступают в канонах, 
в традиции католические 
пастыри – по сравнению 
еще с пятидесятыми-
шестидесятыми годами 
прошлого века?

Сегодня Католическая 
церковь венчает однопо-
лые пары, признает жен-
ское священство, - да мало 
ли что! Сплошная содомия 
процветает – и это у като-
ликов, у которых все всегда 
было незыблемо. Почему 
это происходит? Ведь не 
эволюция тому причиной.

а. П.: Я тут не берусь су-
дить, недавно говорил со 
специалистом в области 
экономического права. Он 
как-то наоборот с боль-
шим уважением отозвал-
ся о римско-католической 
церкви. У нас в Церкви су-
ществует такая практика, 
когда брак расторгается. 
люди вступили в брак, а 
потом желают его растор-
гнуть. Они обращаются в 
церковь (если они венча-
лись в церкви), и им в церк-
ви делают некое «развенча-

ние» брака. Такого явления 
как «развенчание брака», 
конечно, нет, но в церкви 
даются документы с фор-
мулировкой, что «брак по-
терял свою каноническую 
силу». И люди в этом слу-
чае получают некую свобо-
ду для того, чтобы вступить 
в новый брак…

н. б.: Это представить 
на самом деле трудно: ведь 
благодать-то была дана 
брачующимся, куда она 
вдруг исчезнет?

а. П.: Дело в том, что 
сейчас в обществе пошла 
новая мода. Раньше-то ро-
дители определяли судьбу 
своих детей: за кого вы-
дать дочь замуж или на ком 
жениться сыну. Так было у 
нас, пожалуй, до XIX века 
в России. А с XIX века уже 
пошла такая форма (ну, 
может, конечно, в разных 
сословиях это было по-
разному – может, в кре-
стьянском сословии и до 
XX века так было, что дети 
по указанию родителей 
вступали в брак) – вступать 
в «брак по любви». Но ведь 
любовь тут понятие очень 
относительное, потому что 
часто это бывает очень 
недолговечным, ненадеж-
ным, каким-то эфемерным. 
Родители-то смотрели на 
брак, который был рацио-
нально обоснован для сво-
их детей, в некоем смысле 
брак по расчету – в плане 
социальном, экономиче-
ском, психологическом 
(подойдут или не подойдут 
друг другу). Даже был еще 
институт свах в старинное 
время. Ну, а сейчас, дей-

ствительно, браки очень 
ненадежные.

С другой стороны, этому 
находят психологическое 
объяснение: вот, человек 
делает первые выборы – 
выборы профессии, супру-
га или супруги - в двадцать 
лет примерно. А уже через 
десять лет он может свои 
выборы пересмотреть. 
Иногда может сменить про-
фессию, а иногда дело до-
ходит и до смены супруги 
или супруга. Потому что эти 
выборы в двадцать лет у че-
ловека были незрелыми.

Это серьезная пробле-
ма – и социологическая, и 
социальная. А самое глав-
ное – это и каноническая 
проблема, очень серьезная 
проблема!

Но вот этот мой собесед-
ник, специалист в области 
церковного права, сказал, 
что в католической церк-
ви такой практики нет. Там 
венчание этих беззаконных 
союзов сегодня – это во-
обще какой-то парадокс! 
Даже смешно об этом го-
ворить! люди, которые со-
вершают мерзость пред 
Богом, еще «нуждаются» в 
Божественном благосло-
вении! Это вообще такой 
парадокс, который и пред-
ставить себе невозможно! 
И кто только такую идею 
придумал!

Ведь что такое венчание? 
Венчание – это венчание 
мужа и жены для того, чтобы 
они получили Божие благо-
словение на рождение де-
тей и продолжение потом-
ства. Вот цель брака! Это 
одна цель брака: создание 
семьи и рождение потом-
ства. А другой никакой цели 
быть не может у брака.

И брак является един-
ственным Таинством, о ко-
тором сказано, что «тайна 
сия велика». Так сказано в 
Священном Писании. Апо-
стол Павел сравнивает Та-
инство брака с Тайной Хри-
ста и Церкви. То есть, брак 
имеет такую духовную глу-
бину, такое глубокое изме-
рение, что человек даже не 
понимает до конца, какую 
ответственность он берет 
на себя, когда он дает эти 
брачные обеты. А вот так 
легкомысленно относиться 
к браку просто преступно…

Но в наш век – об этом 
писал еще Николай Карп-
ман – «семейный человек 
очень нетерпелив, очень 
скоропоспешен и очень не-
терпелив». Ну, если у супру-
га или у супруги какие-то 
есть недостатки, неужели 
их нельзя претерпеть ради 
сохранения союза? А вот 
видите, люди уже не могут 
терпеть! Они ищут чего-то 
идеального! Но ведь в мире 
ничего идеального нет, все 
очень реально. Поэтому 
надо мириться с той реаль-
ностью, которая существу-
ет. Можно сказать даже, что 
это та онтологическая ре-
альность, которая нам дана 
и которая от нас не зависит. 
И здесь мы должны только 
следовать призывам Церк-
ви – для того, чтобы следо-
вать Евангельским заветам: 
проявлять смирение, вели-
кодушие, терпение, благо-
родство, какую-то опре-
деленную нравственную 
доблесть для того, чтобы 
переносить немощи друг 
друга и чтобы не самоу-
тверждаться, не себе угож-
дать, а чтобы думать о поль-
зе своих ближних, с которы-
ми мы встречаемся по воле 
Божией – здесь, в условиях 
нашей действительности.

Полный текст читайте 
на сайте radonezh.ru
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Образ жизни. ГлавнОе - 
СОхранить веру

Господь сказал нам: «Будьте мудры, как змии, и 
просты, как голуби». Рассудительность и осмотри-
тельность полезны всегда, но более всего – среди 
скорбей и испытаний. Многое можно потерять, но 
главное - сохранить веру. А просты и кротки мы пре-
жде всего призваны быть в отношении к Богу. У ми-
крофона автор радиоцикла протоиерей Алексий Ба-
чурин. 26.09.2023 в 20-31.

мОнаСтырь на иванОвСКОй 
ГОрКе. СтраниЦы иСтОрии

Одна из древнейших московских обителей во имя свя-
того Пророка, Предтечи и Крестителя Господня Иоанна 
находилась под особым царским покровительством, но 
нередко использовалась и как место заточения знатных 
особ. Наиболее известной святыней монастыря являет-
ся древний древний чудотворный образ св Иоанна Кре-
стителя с обручем. Инокиня Ольга (Гобзева) беседует с 
историком Д.Г. Давиденко. 28.09.2023 в 20-14.

мОжет ли СОвременный 
челОвеК вОСПитать в Себе 
Смирение?

Мы беседуем с доктором философских наук, ведущей 
программ на радио «Град Петров» (Санкт-Петербург) 
Мариной Валентиновной Михайловой по следам про-
шедшей в период с 22 по 24 сентября 2023 года IX Меж-
дународной конференции по наследию митрополита 
Антония Сурожского «Тайна Присутствия. Бог в мире и 
человеке». Николай Бульчук. 01.10.2023 в 22-03.

вне времени. ПОСледОватели 
ииСуСа хриСта дОлжны иметь 
терПение

В прямом эфире новая передача из авторского ради-
оцикла клирика Елизаветинского храма г. Красногорска 
иерея Сергия Генченкова, посвящённая духовной жизни 
христианина. 02.10.2023 в 21-00.

балКаны: вчера, СеГОдня, 
завтра...

Радиоцикл передач кандидата исторических наук 
Ольги Николаевны Решетниковой поможет ориентиро-
ваться в исторической подоплеке тех или иных событий, 
связанных с жизнью окружающих Россию, некогда брат-
ских, стран, в истории которых она сыграла решающую 
роль в деле национального возрождения и сохранения 
национальной самоидентичности. Первая передача по-
священа сегодняшней ситуации в Болгарии. Николай 
Бульчук. 13.10.2023 в 22-00.

бОГОСлОвие для мирян. 
ГрехОвные СтраСти и бОрьба 
С ними

Какие рекомендации для преодоления греховных 
страстей мы находим в святоотеческой аскетической 
письменности? Об этом задумывается каждый, кто ве-
дет духовную брань, чтобы освободиться от плена стра-
стей. Устремленность к Богу и соотнесение всякой сво-
ей деятельности с Ним, предстояние Богу - вот начало 
нашего спасения. У микрофона кандидат философских 
наук Сергей Чурсанов. 19.10.2023 в 19-29.

бОГОмОлье. Памяти ПрОтОиерея 
димитрия СмирнОва

Приснопамятный митрофорный протоиерей Дими-
трий Смирнов почил в Бозе 21 октября 2020 года. лю-
бимый радонежцами батюшка продолжает утешать ра-
диослушателей каждую субботу повторами своих пере-
дач. Но хочется еще и еще раз возвратиться к его памя-
ти и тому богатому наследию, которое осталось после 
него — к построенным и восстановленным им храмам 
и часовням. Рассказывает Галина Фролова. Радиоцикл 
Елены Смирновой. 19.10.2023 в 22-02.
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Слушайте Прямые эфиры и  задавайте Свои воПроСы

вОпрОсы О вере и спасении
Протоиерей Михаил Дудко, настоятель храма святителя Иннокентия Московского

в Бескудникове, отвечает на вопросы слушателей радио «Радонеж»
Продолжение.
начало на стр. 1

тех разбойников, которые 
были справа и слева от него 
на крестах. Если бы разбой-
ник понимал, что за грехи 
всех без исключения людей 
распинаем был Господь, то 
вполне возможно он бы и 
просил прощения у Господа. 

Возможно, когда он после 
кончины пришел в мир паки-
бытия, Господь его встретил 
там, а разбойник и просил 
тогда прощения. Но этого 
наверняка мы знать не мо-
жем. Достаточно ли было 
от разбойника такого крат-
кого покаяния? Оказалось, 
достаточно, потому что Го-
сподь обещал, что разбой-
ник в тот же день окажется с 
Ним в раю. По нашему рас-
суждению мы могли бы нака-
зать разбойника серьезно, а 
Господь за это исповедание 
принимает его с собой. лег-
ко ли с пробитыми ногами 
и руками, вися на кресте в 
жару палестинского дня, 
сказать такие слова, какие 
произнес разбойник? Нет, 
это нелегко. Возможно, это 
результат начавшегося ра-
нее покаяния. Возможно, он 
решил уже изменить жизнь, 
если удастся казни избе-
жать. Казни не избежал, но 
изменился. А покаяние и 
есть изменение, а не пу-
стые слова. Можно сказать 
«прости» и ничего не сде-
лать, а можно не сказать, но 
сделать главное для своего 
спасения.

- Как правильно вести 
себя во время литургии, 
если молишься, а прохо-
дящий мимо приветству-
ет тебя, а то и целует.

- Безобразие в том, что 
люди приходят после начала 
службы и начинают мешать 
тем, кто пришел вовремя, 
поставил свечки и занялся 
молитвенным делом. Одна 
старушка помнила времена 
Англиканской Церкви, ког-
да не было тех безобразий, 
которые сейчас происходят. 
Она говорила, как учили ее 
родители более ста лет на-
зад тому – в Церковь надо 
прийти обязательно раньше 
начала службы. Сейчас она 
православная прихожанка и 
до сих приходит в Церковь 
заранее. Она привыкла к 
этому потому, что так роди-
тели приучили.

Я до сих пор беру пример 
со своего отца, который ни-
когда не произносил ни еди-
ного слова в алтаре, даже 
если это нужно было. Он не 
отвечал. Потихонечку все 
привыкли к тому, что после 
начала службы он ни на ка-
кие вопросы и приветствия 
просто не реагирует. лучше 
быть чудаком, чем безоб-
разником. Так что можете 
просто попробовать не об-
ращать внимания на людей, 
а после службы подойти и 
попросить прощения, объ-
яснить, что замолился так, 
что не обратил внимания, 
и поздороваться после ли-
тургии. Постепенно люди 
привыкнут. 

- читаешь про подвиж-
ников и делается страш-
но – как сильно на них 
нападали бесы. многие 
погибали даже. Почему 
именно на них такие силь-
ные нападения совершает 
лукавый?

- Из патериков мы много 
знаем о подвижниках и на-
падениях на них бесов. Мно-
гих искушали явно. Знаю 

людей, которые удалялись 
к подвижникам на горы Кав-
каза, ущелья Абхазии. Там 
довольно много жило под-
вижников в советские вре-
мена. любой подвиг тогда 
был сопряжен с угрозами от 
властей. И те, кто находил 
там подвижников, пережи-
вали мистические моменты, 
когда в безлюдии, в хижине 
у подвижника или даже на 
удалении от нее, нападение 
вражеское происходило фи-
зически. Упоминаю об этих 
примерах, потому что они 
нам близки по времени. Но и 
в древних патериках об этом 
много написано. И справед-
лив Ваш вопрос – почему же 
на этих людей диавол так 
вооружается?

В первую очередь враг 
целится в предводителя, 
того, кто воодушевляет 
войско идти вперед. Если 
те, кто идут за военачаль-
ником, видят, что он пал, 
они тоже падают духом, и 
войско легко разбить. Диа-
вол действует так же. Он не 
просто неизвестного чело-
века старается победить, но 
того, кто виден всем, кто на 
вершине горы, кто является 
примером для других. Эти 
подвижники – пример для 
нас, диавол думает, что если 
такого он сможет побороть, 
то все остальные впадут в 
уныние. 

Если подвижник пал – 
куда уж нам. Если и его 
стараний недостаточно, то 
какая же наша надежда на 
спасение? Диавол потому в 
особенности вооружается и 
на тех, кто виден со сторо-
ны. Например – священнос-
лужителей. Это известная 
история. Искушения, кото-
рые посылаются некоторым 
служителям, тяжки и раз-
нообразны, заметны со сто-
роны. Молитесь за ваших 
батюшек, духовных отцов, 
не осуждайте, но часть их 
груза берите на свои плечи. 
Даже если вы не искуситесь 
и снисходительно не будете 
обращать внимания на гре-
хи и слабости священника, 
то другие могут оказаться не 
таковы, для них будет боль-
шой соблазн. Потому те, кто 
рассказывают о грехах вели-
ких людей, заметных людей, 
берет на себя большой грех, 
который состоит в том, что 
мы соблазняем людей.

- можно ли молить-
ся своими словами, а не 
теми, что предлагают нам 
молитвословы?

- Такая возможность нам 
всегда открыта. Как раз мо-

литва о каких-то нуждах важ-
на и нужна, потому что выра-
жается в нашем состоянии 
души, исходит из души. Но 
важно помнить, что нашими 
молитвами не должен огра-
ничиваться наш молитвен-
ный путь. 

Можно и нужно молиться 
молитвами великих подвиж-
ников. Они слагали молитвы 
так, чтобы выразить свои 
нужды, которые, конечно, 
сильно отличаются от наших. 
Святые прошли длинный 
путь, хорошо отличают, где 
важное, а где нет, где святое, 
где бытовое, где временное, 
а где вечное. Человек, про-
светленный Духом Святым, 
видит все совсем иначе. По-
этому молитвы своими сло-

вами нужно совмещать с мо-
литвами подвижников, кото-
рые помещены в молитвос-
ловах, чтобы мы не тонули в 
трясине своих сиюминутных 
нужд. Молясь словами из 
книг, мы можем возносить 
мысли выше, вспоминать и 
о тех, кто эти молитвы со-
ставил. В то же время наша 
собственная молитва может 
быть гораздо более живой, 
чем просто повторение чу-
жих слов. 

Бывает и наоборот – мо-
литвы святых подвижников 
находят в сердце отклик, 
если человек вкладывает ум 
в слова молитвы, то эти ис-
кренние слова трогают наше 
сердце и даже слезы высту-
пают на глазах. Эти слова – 
святые тропинки, двигают 
нас выше к Богу. 

Можно и нужно особенно 
выбирать в молитвах сло-
ва, которые сильно трогают 
душу. Молитву «Отче наш» 
нам дал сам Господь. Мо-
литва Иисусова состоит во-
обще из нескольких слов, 
но какую силу имеет, какую 
пользу для духовного воз-
растания приносит. 

Молиться можно многи-
ми словами, а можно почти 
совсем без слов, когда уже 
не слова передают смыслы, 
а душа просто созерцает 
Бога, Его величие. Всегда, 
прежде чем мы еще попро-
сим Господа, Он уже знает 
всякое наше слово и проше-
ние. Именно поэтому в сло-
вах часто нет необходимо-
сти. Господь все знает, все 
ведает. Знает, когда послать 
нужное, отнять лишнее, ис-
править наши пути. Подвиж-
ник возлагает на Господа все 
упование и спокойно идет по 
пути Божьему. Путь трудный, 
но правильный, потому что 
Сам Господь указывает. 

Важно, не какими слова-
ми молиться, а молиться в 
принципе. Если молитвы нет, 
то не стоит и искать какие-то 
наилучшие молитвы. Если же 
молитва пойдет, то она сама 
научит человека всему, что 
нужно. Отец Алексей Мечев 
своим духовным чадам на 
вопрос о том, как молиться, 
советовал просто молиться, 
вообще молиться. Самое 
благодатное действие мо-
литвы, ее существование 
очень важно.

- есть какие-то спо-
собы понуждения себя к 
молитве, добрым делам, 
поступкам?

- Нам часто понятно, что 
какие-то вещи надо делать, 
а как себя к ним понудить – 

совсем не ясно. Меня и на 
исповеди часто спрашивают 
об этом. 

Бог сам заставит челове-
ка молиться. Мягким, отече-
ским образом Он научит. 
Обстоятельствами жизни, 
встречами, самочувствием, 
даже простой мыслью, по-
сле которой человек получит 
самую теплую молитву. 

Молиться по принужде-
нию – не пускать молитву 
в сердце. Молиться нужно 
простыми словами. Госпо-
ди, дай мне веру. Дай мне 
то, что мне требуется в моей 
духовной жизни. И Господь 
даст потребное. 

Все то же относится к ду-
ховной жизни. Мы должны 
подкреплять веру делами, 
это известно, но не часто 
исполняется. Веру свою мы 
можем показать делами на-
шими. Бесы веру тоже име-
ют и даже трепещут, но где 
дела их? Их дела противопо-
ложные, злые. 

С делами как раз мож-
но и поднажать, не ожидая, 
пока осенит благодать, и 
ты с радостью побежишь 
на делание добрых дел. Тут 
неплохо бы себя заставить, 
помолиться о том, чтобы 
обстоятельства сложились 
так, чтобы появилась воз-
можность проявить свое до-
броделание. Как только мы 
начинаем такие дела делать, 
то внутри рождается благо-
датное чувство. 

Добрые дела имеют под-
крепление уже внутри себя, 
они приносят много поль-
зы душе, которая не может 
этого не чувствовать. Тому, 
кто начинает доброе дело, 
Господь дает подкрепление. 
Человек сам чувствует, что 
без этого не может жить как 
христианин.

Спаси всех Христос!

на базе СретенСКОй духОвнОй 
аКадемии ПрОшла Первая шКОла 
для мОлОдых Гуманитариев 
«рОССия - мОе будущее»

мОСКва. 8 октября 2023 года завершила свою ра-
боту первая Школа для молодых гуманитариев «Россия 
- мое будущее», организованная на базе Сретенской 
духовной академии. В проекте приняли участие студен-
ты бакалавриата, магистратуры и аспирантуры десяти 
московских вузов и луганского государственного уни-
верситета им. В. Даля.

Первую половину заключительного дня Школы участ-
ники провели в Свято- Троицкой Сергиевой лавре, в 
которой в этот день отмечался престольный праздник 
- день памяти преподобного Сергия Радонежского.

В Успенском соборе лавры слушатели приложились 
к чудотворной иконе святого, которую выставляют для 
поклонения верующим два раза в году. Для них была ор-
ганизована экскурсия, в ходе которой участники Школы 
узнали много интересных фактов об истории монасты-
ря, о жизни преподобного и почитании этого святого 
русскими царями и народом.

После возвращения из лавры участники Школы со-
брались в актовом зале Сретенской духовной академии, 
где и.о. ректора СДА, наместник Сретенского ставропи-
гиального мужского монастыря г. Москвы игумен Иоанн 
(лудищев) вручил им сертификаты об окончании Школы 
и подарки.

С заключительным словом к слушателям обратился 
руководитель проекта монах Рафаил (Попов). Он по-
здравил выпускников с успешным прохождением Школы 
и анонсировал создание Клуба молодых гуманитариев.

В ответном слове слушатели Школы поблагодарили 
организаторов, выразив радость и удовлетворение от 
участия в проекте. Затем они преподнесли памятные 
подарки команде проекта. По завершении официаль-
ной части состоялась фотосессия, после которой в мо-
настырском кафе «Несвятые святые» прошла празднич-
ная трапеза.

В текущем учебном году планируется проведение 
еще трех Школ для молодых гуманитариев: в феврале, 
апреле и июле 2024 года. Новости проекта публикуются 
в социальных сетях «ВКонтакте» и Telegram.

***
Школа для молодых гуманитариев «Россия - мое 

будущее» - это уникальный просветительский проект, 
где на одной площадке собраны учащиеся гуманитар-
ных специальностей московских вузов. В проект попа-
ли учащиеся десяти ведущих университетов Москвы: 
МГУ имени М.В. ломоносова, МГИМО, НИУ ВШЭ, РГГУ, 
МПГУ, РГСУ, ГАУГН, ГУУ, МАИ, ПСТГУ. Также на Школу 
приглашены студенты луганского государственного 
университета имени В. Даля.

22 эксперта - профессора, доктора и кандидаты наук, 
религиозные и общественные деятели - подготовили 
для участников проекта авторские лекции. Спикеры де-
лятся с молодыми гуманитариями знаниями о россий-
ской идентичности, рассказывают о ценностях России 
и ее месте среди других стран и цивилизаций.

Проект реализуется с использованием гранта Прези-
дента Российской Федерации, предоставленного Фон-
дом президентских грантов.

Пресс- служба Сда/Патриархия.ru

ОбщерОССийСКая ОлимПиада 
шКОльниКОв «ОСнОвы 
ПравОСлавнОй Культуры»

мОСКва. Продолжается прием заявок на участие в 
XVI Общероссийской олимпиаде школьников «Основы 
православной культуры».

Олимпиада проводится ежегодно Православным 
Свято- Тихоновским гуманитарным университетом при 
поддержке Министерства образования и науки РФ, Рос-
сийского совета олимпиад школьников и Синодального 
отдела религиозного образования и катехизации.

Темы олимпиады 2023/2024 учебного года: 1. «По-
минайте наставников ваших» (Евр. 13:7) (Педагоги и 
наставники: образование и воспитание в России в исто-
рической перспективе; Традиции пастырского руковод-
ства в Русской Церкви); 2. Русская Церковь в 1920- е 
годы; 3. Православие и отечественная культура: потери 
и приобретения минувшего, образ будущего. Олимпиа-
да посвящена 100- летию праведного Алексия Мечева и 
300- летию Академии наук.

Олимпиада включает несколько туров: школьный, 
муниципальный и региональный, а также заочный (тур 
предназначен для учащихся 9- 11 классов, которые не 
смогли принять участие в школьном и муниципальном 
турах). Более подробная информация о них опублико-
вана на сайте олимпиады.

Заявку для участия в школьном туре необходимо по-
дать до 10 ноября.

Следить за расписанием можно в календаре олим-
пиады. Подробная информация о каждом туре (перед 
их началом) будет публиковаться в телеграм- канале и 
на сайте олимпиады. Информация также публикуется 
в официальной группе олимпиады в социальной сети 
«ВКонтакте».

«Православное образование»/Патриархия.ru
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Как сообщает «Российская 
газета», группа депутатов от 
партии «Новые люди» пред-
ложила запретить цирк с жи-
вотными, ссылаясь на случаи 
жестокого обращения.

Как сказал один из авторов 
законопроекта, Алексей Не-
чаев, «Когда развлечение лю-
дей строят на насилии над жи-
вотными — это варварство».

Это предложение выглядит 
таким добродетельным, что 
возражающие против него 
сразу оказываются в невы-
годной позиции — «ты что, за 
жестокость к животным?»

Нет, конечно, просто за-
прещать цирк под этим пред-
логом было бы нелепо.

Первая мысль, которая при-
ходит в голову — а что будет с 
животными из цирков, после 
того, как цирки запретят? Они 
пойдут на пенсию, сидеть в 
кресле и смотреть телевизор? 
Нет, они окажутся в ситуации, 
когда содержать их будет не-
кому и не на что, и дело кон-
чится на сто процентов пред-
сказуемо — их усыпят.

Конечно, название «зако-
нопроект об усыплении всех 
цирковых животных» звучит 
не так хорошо, и этого вслух 
не произнесут, но речь-то 
идет именно об этом. Если уж 
печься о цирковых животных, 
то начинать надо с заботы о 
сохранении их жизни.

Что будет с людьми, кото-
рые всю жизнь проработали в 
цирке? Бывают, конечно, пре-
ступные промыслы, и тут че-
ловек сам виноват, что взялся 
за это дело. Но те, кто рабо-
тали в цирке с животными, и 
умеют делать это хорошо, а 
другой профессии у них нет 
— не преступники. Чем они 
заслужили, чтобы их выгнали 
на мороз, искать пропитания, 
где придется?

Говорят о случаях жесткого 
обращения с животными за 
кулисами цирков. Но такие 
случаи можно найти везде, 
где вообще соприкасаются 
люди и животные. Более того, 
в школах легко можно найти 
даже случаи жестокого об-
ращения с детьми — будет ли 
это основанием для закрытия 
школ?

Достаточно очевидная и 
здравомысленная реакция 
на злоупотребления — пре-
секать эти злоупотребления, 
а не закрывать всю отрасль, 
где они есть.

Термин «насилие» тоже 
вызывает настороженность, 
особенно в юридическом 
контексте. Дело в том, что 
слово «насилие» все больше 
начинает использоваться для 
передачи английского abuse.

«Abuse» — это «злоупотре-
бление» в широчайшем смыс-
ле. Пьянство — это substance 
abuse. Ругань — это verbal 
abuse. Издевательства над за-
ключенными — это тоже abuse. 
Растление малолетних — это 
child abuse. Ну и, среди проче-
го, жестокое обращение с жи-
вотными — это тоже abuse.

Когда у нас принимают-
ся за «борьбу с насилием», 
обычно имеется в виду этот 
всеохватный термин, кото-

рый объединяет совершен-
но разные вещи — от тяжких 
преступлений до вообще все-
го, что может не нравиться 
говорящему.

Этот термин интересен 
тем, что, с одной стороны, 
имеет резко негативную эмо-
циональную окраску — осо-
бенно, когда abuser переда-
ют русским «насильник» — с 
другой, его можно повесить 
на кого угодно.

Так и с «насилием над жи-
вотными». Кто тут за насилие? 
Покажите нам этих негодяев!

Но нам стоит остановить-

ся и задуматься над тем, что 
вообще термин «насилие» 
может обозначать по отноше-
нию к животным.

«Насилие» это обращение 
с кем-то против его (или ее) 
свободной воли. Например, 
тигр хотел быть физиком-
теоретиком, но его мечту 
грубо попрали, и несмотря на 
его протесты, заставили его 
выступать в цирке.

Или он хотел бы баллотиро-
ваться в депутаты от партии 
кошачьих у себя на родине, 
но его похитили и принудили 
жить в зоопарке.

Однако в реальности жи-
вотные не обладают само-
сознанием и волей, целями 
и замыслами, поэтому по-

прать их свободную волю, 
разрушить их мечты и планы 
невозможно.

Дрессировка животных су-
ществует столько времени, 
сколько существует человек 
— любого пса, которого хо-
зяин выгуливает на поводке, 
дрессируют — крупного тща-
тельнее, чем мелкого. Поэто-
му мелкий вас облает, скорее 
всего. Такая дрессировка 
сама по себе не является ак-
том жестокости.

Жестокое обращение с жи-
вотными — дело несомненно 
аморальное, но давайте тогда 
о нем и говорить. Обвинять 
цирк в насилии над волей жи-
вотных бессмысленно.

Не стоит размывать грань 
между людьми (у которых 
есть свободная воля, мечты, 
планы, профессиональные, 
личные и духовные интересы) 
и животными, у которых этого 
нет.

Если бы мы хотели размыть 
эту грань, нам пришлось бы, 
для начала сделаться полны-
ми вегетарианцами и запре-
тить как мясное, так и молоч-
ное животноводство.

В цирке животные, по край-
ней мере, содержатся не для 
того, чтобы их раскормить и 
убить.

Учит ли цирк детей — кото-
рые являются его обычными 
посетителями — жестокому 
обращению с животными? 
Многим поколениям посети-
телей цирков эта мысль пока-
залась бы непонятной.

Цирковые номера напро-
тив, очеловечивают живот-
ных, включают их в орбиту 
человеческой жизни, показы-
вают их как почти-людей или, 
по крайней мере, способных к 
общению с людьми.

Для ребенка, который 
встречается с животным ми-
ром только в виде котлеты у 
себя тарелке, цирк — это как 
раз возможность увидеть жи-
вотных как живых существ, к 
которым можно испытывать 
интерес и симпатию.

А депутатам Госдумы лучше 
сосредоточить свою деятель-
ность на проблемах двуногих 
— в конце концов, они же их 
избирали.

цирк без кОнейСергей ХУДИЕВ

Инициатива депутатов 
от партии «Новые люди» о 
запрете участия животных 
в цирковых представлени-
ях порождена идеологией 
агрессивного либерализ-
ма, заявил в программе 
Радио «Радонеж» пред-
седатель Братства «Радо-
неж» Евгений Никифоров. 
Это та же антихристиан-
ская идеология, что по-
родила лГБТ-движение, 

агрессивный феминизм, борется с правами семьи, ин-
спирирует изъятие детей из  семьи, насаждает антисе-
мейную идеологию под лозунгами борьбы с семейным 
насилием и разрушающая традиционные ценности. Ее 
инструменты — это манипуляция, в частности, темой 
насилия, когда единичным случаям придается всеоб-
щее значение. Цирковая культура общения человека с 
животными имеет многовековую историю и опирается 
на подсознательное воспоминание об отношениях че-
ловека и животного в райском Эдемском саде. Отсюда и 
общечеловеческая привязанность к своему дворовому 
садику, желание возделывать и украшать природу, при-
ручать диких животных в зоосаду и, как высшее прояв-
ление этой любви - цирк, где человек пытается, пусть и 
иллюзорно, восстановить райские отношения в падшем 
мире. Это мечта о Рае, где дети мечтают «со слоненком 
подружиться и найти перо Жар-птицы», где они учатся 
любить животных, ухаживать за ними, воспитывать их.

Вот этого, нескольких часов счастья, и пытаются ли-
шить «новые люди» нас и наших детей. В этом отноше-
нии непрофессиональные, некомпетентные законода-
тельные инициативы являются, считаю, крайне вредны-
ми, - сказал Евгений Никифоров.

нОрмализаЦия 
безумСтва

Из беседы на радио 
«Радонеж», Аскольд ЗА-
ПАШНЫЙ: Если бы это 
происходило 40 лет на-
зад, то мы не увидели всех 
этих людей в нормальном 
обществе, потому что ког-
да люди путают свободу 

со вседозволенностью, когда во власть попадают люди 
безумные, с отклонениями, со странными манерами, 
идеологией, то в результате мы получаем нормализа-
цию безумства. Мне ясно, как это работает. 

Чтобы не дать пострадать всей индустрии, надо зани-
маться не только своей прямой работой, но в том числе 
деятельностью просветительской – рассказывать оче-
видное. То, что планета круглая, например, потому что 
факт этот оспаривается идиотами, которые прогулива-
ли физику, астрономию и все остальное. 

в руССКОй ПравОСлавнОй 
ЦерКви не ПОддерживают 
иниЦиативу О заПрете учаСтия 
живОтных в ЦирКе
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Слушайте авторСКие и тематичеСКие ПроГраммы

ПОжертвОвания

ПОжертвОвания

через терминал в Сбербанке 
на счет «Православного братства «радонеж». 

Смотри стр.16

через QIWI терминалы - быстро и удобно!
1. Оплата услуг. 2. Другие услуги.
3. Фонды помощи. 4. РАДИО РАДОНЕЖ.
5. Введите назначение платежа - добро-
вольное пожертвование на уставную дея-
тельность. 6. Укажите телефон (необяза-
тельно). 7. Введите сумму платежа.
8. Осуществите платеж.

Квитанция по форме Пд-4 
(стр.13) для оплаты в Сбербанке 
или на почте, переслав помощь  
почтовым переводом. (реквизи-
ты как в квитанции Пд-4, стр.13).

ПО вСем вОПрОСам ОбращайтеСь  
за ПОмОщью К дежурным в зале!

удобно воспользоваться поиском. 
ввести слово радонеж, нажать поиск. 
Сразу оказываемся на странице радио 
«радонеж».

При оплате (пожертвовании) банковской кар-
той, включая ввод номера карты, обработка пла-
тежа происходит на сайте системы электронных 
платежей UCS, которая прошла международную 
сертификацию. Это значит, что Ваши конфиден-
циальные данные (реквизиты карты, регистра-
ционные данные и др.) не поступают на сайт, их 
обработка полностью защищена и никто, в том 
числе radonezh.ru, не может получить персо-
нальные и банковские данные клиента.

Пожертвовать

далее следовать инструкциям

(Например: РАДОНЕЖ 250)

Самый простой спо-
соб оказания нам под-
держки доступен! От-
правьте СМС на номер

ПОжертвОвания через 
СмС 

РАДОНЕЖ [пробел] сумма 
или радонеж [пробел] сумма 
или RADONEJ [пробел] сумма 
или radonej [пробел] сумма.

можно писать большими либо маленькими 
буквами, русскими или латинскими, сумма 
пожертвования в рублях.

3434

Войдите в приложение. В строку поиска вве-
дите Православное Братство Радонеж. 

На странице Православного Братства Радо-
неж в строке назначение платежа указать – по-
жертвование, нажать далее, в строке сумма 
указать сумму платежа – 200 (или иную сумму в 
руб.), нажать далее, нажать - оплатить.

банковскими картами на сайте радонеж
На сайте https://radonezh.ru в конце каждого 
материала (статьи) в окне указать сумму по-
жертвования (в руб.) и нажать «Пожертвовать»

ПОжертвОвания
со смартфона

                                   автоплатеж 
Автоматически ежемесячно с Вашей банковской 

карты будет перечисляться означенная Вами сумма на 
счет Радио «Радонеж» Православного Братства «Радо-
неж». «Автоплатеж» можно оформить в любом отделе-
нии Сбербанка, став пользователем системы Сбербанк 
Онлайн. В этом Вам любезно поможет Операционист в 
зале. Скажите, что Вы хотите оформить «Автоплатеж» в 
адрес «Православного Братства «Радонеж».

Подробно 
смотри стр.16

Е.Никифоров: Рад се-
годня представить нашего 
гостя, который снизошел 
до нашего 6 этажа радио-
станции «Радонеж» на 
Пятницкой улице с высот 
Кремлевских куполов. Вот 
как я представляю Игоря 
Васильевича Коновалова, 
художественного руково-
дителя ансамбля звона-
рей Московского Кремля, 
Храма Христа Спасителя, 
председателя Общества 
церковных звонарей Мо-
сквы. Думаю, это самое 
главное церковное обще-
ство не только Москвы, но 
и всей России.

И.Коновалов: И Гарвард, 
и Пхеньян, Испания, Гер-
мания немного, чуть Бол-
гария, слегка Италия, Шве-
ция – везде бывали. Была 
честь оказана поработать 
там, и принята с большим 
удовольствием.

Е.Никифоров: Мы знако-
мы давно, в юности нашей 
все было впервые, первые 
колокола лились. «Радонеж» 
тут тоже поучаствовал - лил 
одни из первых колоколов. 
Во главе этого сообщества 
вы всегда были главным 
экспертом.

Тогда мы радовались лю-
бому звуку, напоминающе-
му колокольный. Все было 
утеряно, никто не знал, как 
это делать, все восстанав-
ливалось как в фильме Тар-
ковского «Андрей Рублев». 
Герой изображает из себя 
мастера, овладевшего ма-
стерством отца, но на са-
мом деле ничего не знает, 
ужасно нервничает, но ему 
удается отлить замечатель-
ный колокол. Как в фильме 
этом пророческом, так и в 
России было: мы сначала 
изображали мастеров, а по-
том стали ими.

Прошло много лет, что за 
это время изменилось?

И.Коновалов: Я бы сразу 
возразил. Отдельные ко-
локолообразные отливки 
желтого цвета появились в 
1988 году, но если серьез-
но о колоколе – это произ-
ведение литейного искус-
ства, которое включает ор-
наменты, надписи, мелкую 
пластику, благочестивый 
образ. На первых колоколах 
такого порядка стояла над-
пись, что они произведены 
усердием общества «Радо-
неж». Это факт: «Радонеж» 
способствовал переходу от 
стихийности, работы коо-
ператоров, покраски сере-
брянкой, замазывания, к 
чему-то мастерскому, про-
фессиональному. Колокола 
общества «Радонеж» были 
такой реперной точкой, 
планкой, на которую надо 
было ориентироваться. 
Дальше мы могли идти по 
пути развития звуковых ка-
честв литья, а именно зву-
чания колокола и созвучия в 
подборе. Этим отличались 
колокола русских подборов 
до революции.

Е.Никифоров: Вспомним 
Константина Чернова, ко-
торый как раз и занимался 
этой работой.

И.Коновалов: Я впервые 
с ним встретился в Дани-
ловом монастыре. Когда 
праздновалось тысячеле-
тие крещения Руси, привез-

ли колокола ярославльских 
земель. И вот этот молодой 
человек из Тамбова на мощ-
ностях завода «Монумент-
скульптура», где он рабо-
тал, впервые в Союзе отлил 
первые колокола.

Были разные изобрета-
тели. Кто-то спрашивал, за-
чем нам колокола, давайте 
повесим била. Продвигали 
идею, что православный 
звон - это доски, клепалки, 
стучалки, а колокола – это 
уже западная Европа. Но 
так могли говорить люди, 
которые никогда не видели 
ни Ростова, ни московского 
Кремля, ни Великого Нов-
города. Известно, что коло-
кола впервые появились на 
Руси в 988 году. Их привез 
князь Владимир из Херсо-
неса Таврического, сосуды 
звенящие сиречь колокола. 
Говорить о том, что это за-
падная Европа – поверх-
ностно относиться к науке.

Е.Никифоров: Слово-то 
латинское. Греки его потом 
переняли. Конечно, это не 
клепала, не била, не кле-
панцы, а Кампаны. До сих 
пор в нашем уставе, типи-
коне, начиная с 1695 года, 
всюду в богослужебных 
книгах упоминаются Кам-
паны. Итальянское слово. 
То, что мы сейчас называем 
колоколами, это все же изо-
бретение итальянское.

И.Коновалов: Далеко не 
так. В музее Вашего покор-
ного слуги есть колокола 3-4 
века до н.э., это северный 
Ирак или Вавилон. Меня в 
свое время брали в Пхеньян, 
где мы сумели дважды по-
сетить музей большого ко-
локола. В конце концов, мы 
поняли, что это такое! Эти 
колокольчики по Великому 
пути достигли Царьграда, 
а оттуда уже стали распро-
страняться. Дело в том, что в 
селе Астон в Голландии есть 
великолепный музей коло-
колов. Там есть несколько 
колоколов начала IV века, 
небольшие, чуть больше 
стакана, с греческими над-
писями. Это подлинники IV-
VII веков. А в западной Евро-
пе тогда еще только думали, 
что это, да пойти пограбить 
лишь могли.

Второй этап развития ко-
локольного дела – середи-
на XIV века. В Москву при-
езжает мастер-литейщик 
Борис Римлянин, отливает 
три колокола на только что 
построенную колокольню 
Ивана Великого. Колоколь-
ня «Иван Великий» - обще-
употребительное название 
Московского кремлевского 
храма-колокольни во имя 
преподобного Иоанна ле-
ствичника. Церковь под 
колокольню построена «от 
великого князя Иоанна Да-
ниловича Калиты». Он впер-
вые в истории русского 
градостроительства ставит 
посреди своего нового го-
рода колокольню и церковь 
под колокол в память свое-
го небесного покровителя 
Иоанна лествичника.

Я однажды выразил та-
кую мысль, а не принять ли 
нам Иоанна лествичника 
как покровителя русских 
церковных звонарей. Мно-
гие предпочитают Павлина 
Милостивого, хотя это свя-
той западной церкви, кото-
рый напрямую с колокола-
ми связан не был.

Е.Никифоров: Для нас 
колокола не чисто техниче-
ское изобретение, как гро-
мадный мегафон для сбора 

верующих на богослуже-
ние. Техническое задание 
превратилось в настоящее 
тончайшее искусство.

И.Коновалов: Выверен-
ное веками. Колокола на 
колокольни собирались 
столетиями. Например, в 
Троице-Сергиевой лав-
ре мне принадлежит честь 
реализовать проект созда-
ния трех колоколов. Первые 
колокола там датируются 
1420 годом, а последние 
были куплены в 1908 году. 
Голос к голосу - несколь-
ко веков собирали в лавру 
уникальный инструмент.

Е.Никифоров: Чтобы вы-
брать, слух должен быть 
музыкальнейший.

И.Коновалов: Обязатель-
но. Это явственно мы знаем 
от тех, кто обладал таким 
слухом и некоторыми му-
зыкальными познаниями. 

Среди таких - царь Алексей 
Михайлович. В его царство-
вание происходит отливка 
самых тяжелых и самых бла-
гозвучных колоколов, при-
чем кратно: 2000, 1000, 500 
пудов. Тут можно вспомнить 
и оставшийся Новодевичий 
монастырь, где действовал 
уже не царь, но его дочь Со-
фья. Это Звенигород, куда 
недавно привезли новый 
колокол. Ростов Великий. 
Это не абы что, но гармо-
ничное сочетание колоко-
лов в подборе.

Е.Никифоров: Кроме кра-
соты звучания, к колоколам 
относились как к некоему 
мистическому инструмен-
ту. Ставили плашки Петри 
- микробы погибали. Я с ра-
достью в это верил. Есть ли 
правда в этом?

И.Коновалов: Конечно. В 
1991 году «микробы» сами 
собой погибли, те, что с 
флагами красными ходили, 
по крайней мере, уменьши-
лись в размерах. А перед 
собой вы видите экспонат, 
который с 1994 года не зна-
ет, что такое поликлиника 
по поводу гриппа, ангины. С 
тех пор как я начал звонить 
в Данилове, как его еще на-
зывают монастырь во имя 
святых отец семи Вселен-
ских Соборов, как он и был 
основан при Иване Васи-
льевиче в 1561 году, не знаю 
что такое простуды, а до 
того осаждал поликлиники.

Е.Никифоров: Когда на-
чинали лить колокола, по-
требность была огромна. 
Храмы восстанавливались, 
требовались колокола по-
всюду. Самое простое было 
сослаться на Афон, где било 
даже до сих пор присутству-

ет. Традиция – кто ее будет 
менять. А вот в Москве ста-
ли многие стараться де-
лать любые колокола, лишь 
бы продать. Предложений 
было много. А сейчас что в 
остатке? Сколько колоколь-
ных мастерских, которым 
можно доверять?

И.Коновалов: К сожале-
нию, есть и закрывшиеся 
мастерские. Это пред-
приятие ЗИл, которое на 
основе компьютеров выве-
ло расчетную трехмерную 
модель. Она подтверждена 
экспериментом и ее можно 
использовать для расчета 
любых колоколов с любой 
заданной тональностью 
звучания (и любого веса). 
Они взяли в издательском 
отделе трехпудовый коло-
кол и облепили его датчи-
ками. Первая литейка ЗИла 
славилась своим цветным 

литьем, и были мастера, 
которые на глаз определяли 
температуру, при которой 
нужно было начинать отлив-
ку металла.

Было хорошее производ-
ство. Был какой-то ренес-
санс в Москве. В академии 
Бочвара делали такие чер-
ные колокола со светлыми 
полосками. Они великолеп-
но звучат. Увы, сейчас про-
изводств больше нет.

Я не могу делать нико-
му рекламу и антирекла-
му, мое слово очень мно-
го значит сейчас, но есть 
одно предприятие, кото-
рое с 2004 года работает. 
Я передал туда профиль 
колокола Ивана Федорови-
ча Моторина, который был 
обмерян профессионалом-
архитектором. Николай 
Асимов по моей просьбе 
обмерил порядка 25 про-
филей различных колоко-
лов от XV до XX века. Я уже 
понимал, что это такое и как 
оно должно быть.

В 2004 году встречали 
икону Тихвинской Божией 
Матери в монастыре. При-
сутствовали несколько ли-
тейщиков. Один спросил 
мое мнение по поводу его 
литья. Я признался, что мне 
не очень нравится. Он спро-
сил, что же нравится, и вот 
зимой 2004 года я услышал 
звучание колокола Мото-
рина, отлитого на новом 
производстве.

Напротив Московского 
Кремля стоит колокольня 
святой Софии в Средних 
Садовниках - мой проект. 
Колокол там 400 пудов. Ког-
да он звонит, кажется, 
что на первом ярусе 
Ивана Великого кто-то 

сОсУды звенящие сиречь кОлОкОла
Беседа директора радио «Радонеж» Евгения Никифорова 
с Председателем Общества церковных звонарей Игорем Коноваловым
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НОВОСТИслучайно нажал на пе-
даль. Настолько похо-
жий звук!

Мы достигли хорошего 
результата. Нигде ни в ка-
ких типиконах не написано, 
как должен звучать колокол. 
Как-то должен…

Испанцы до сих пор льют 
по-своему, тазы вешают 
- им нравится. Солнышко 
еще делают во время звона 
- люди крутятся на этих ко-
локолах вокруг своей оси. 
Мы дружим с Утрехтской 
гильдией звонарей. В 2009 
году мы у них были в гостях, 
они много чего показали. И 
мы звонили в эти качающи-
еся колокола весом в 10 и 
более тонн. Это очень инте-
ресно. У нас свои критерии.

Икону как написать? 
Пользоваться прорисями, 
как Андрей Рублев, Феофан 
Грек, Дионисий. Они начали 
эту технику, мы идем по их 
стопам. Это как с молитвой, 
архитектурой. Никто же 
не строит храмы зеленые 
ржавые. Все хотят белока-

менное красивое, так же и 
в колоколах. Считаю, что мы 
добились результата, зву-
ка лучших колоколов. Это 
было признано независи-
мыми американскими экс-
пертами, когда речь шла о 
замене колоколов Данило-
ва монастыря. Гарвардские 
специалисты сами поехали 
по российским предприяти-
ям, которые мы им указали. 
На одном, которое делает 
колокола по моим профи-
лям, они ударили в колокол 
800 пудов и сказали: то, что 
надо. Потом производство 
это крутила Академия им. 
Петра Великого, делали 
образцы-свидетели, рва-
ли, ломали, растягивали, 
петрушили, как могли, что-
бы проверить эту бронзу 
на прочность. Выяснили: 
бронза хороша. Так что есть 
за что зацепиться. И мож-
но из многих современных 
производств выбрать.

Одно из таких хотело сде-
лать колокола на Спасскую 
башню. 10 лет мы ездили 
на производство! В ноту по-
падает - обертоны уходят. 
Хвост вытащил - нос увяз. 
Так ничего и не получилось. 
Пришлось этим ребятам от-
ливать колокола заранее с 
более толстыми стенками, 
а потом ставить на станок, 
чтобы точить, искать ноту. 
Сейчас Спасская башня не 
идеал, но играет что-то по-
хожее на «Славься, славь-
ся». Играет она современ-
ный гимн, который был сде-
лан из гимна партии боль-
шевиков, который в свою 
очередь был сделан из му-
зыкального произведения 
композитора Калинникова 
«Былина». Ее оттуда утащил 
Александров, сделал из нее 

партию большевиков, а по-
том «Союз нерушимый». 
Вообще это мелодия моло-
дого русского композито-
ра. Спасская башня играет 
две прекрасные мелодии. 
Глинки и Калинникова. Мы 
наше задание выполнили. Я 
за это получил две грамоты 
уже. Пожалуй, и хватит.

Е.Никифоров: Замеча-
тельно, когда слава находит 
своего героя.

И.Коновалов: Но тут по-
трудились многие.

Е.Никифоров: Колокола 
стали так совершенны, что 
на них можно исполнять 
сложные произведения. Что 
сейчас исполняется, есть 
ли те, кто может исполнять, 
есть ли школа?

И.Коновалов: Русский 
православный колоколь-
ный звон - это прежде всего 
ритмическая основа. Боль-
шой колокол задает ритм 
или это делает звонарь от 
педали. На этот ритм накла-
дываются четыре четверти 
переборы и трезвон. Рус-

ский звон не предполагает 
исполнения мелодий, хотя 
такие примеры в истории 
были.

Один звонарь Данилова 
монастыря играл «Коро-
бочку». Владыка Тихон ему 
говорил, что здорово, но 
богословие в звуках лучше.

Опять напомню, что ни-
где нет указаний, можно 
или нет играть мелодии на 
колоколах.

Возьмем храм Иоанна 
Богослова на реке Ишне. 
Там только 4 колокола - 
Чайковского не сыграешь. 
Звон и должен строиться из 
того набора, который есть. 
Для церковного звона до-
статочно и одного колоко-
ла. В Новгородской Софии 
на южной стороне нашли 
балку, где висел один ко-
локол. Три висело в Софии 
Константинопольской. При 
освящении я нашел там не-
сущие балки.

Е.Никифоров: Что такое 
богословие в звуках?

И.Коновалов: Благо-
звучие колокола, который 
среди ряда обертонов не 
выдает никаких болезнен-
ных звуков. Как бежит со-
роконожка, а две ножки у 
нее заплетаются. Благо-
звучие, гармония основных 
и дополнительных частот. 
Об этом написал впервые 
профессор Гарварда Эд-
вард Вильямс. Он у нас был 
в 82 году, мы виделись. Он 
описал русский колокол как 
звонкую или звонящую ико-
ну. Наши ярославские коло-
кольные деятели продлили 
это: подбор колоколов – 
звучащий иконостас. Я могу 
согласиться! И ритмическая 
основа - то, подо что идет 
торжественное шествие. 

В свое время я в Данилове 
играл «Христос Воскресе». 
Там были такие колокола. 
Но это вовсе не обязатель-
но. Нужно иметь Карильон, 
который, кстати, есть в хра-
ме Вооруженных сил.

Е.Никифоров: Что такое 
Карильон?

И.Коновалов: Он родился 
в Европе. Думаю, это стык 
Франции, Голландии. Он 
начался с перечасья часов. 
Висит колокол на башне, 
который отбивает часы. Три 
часа или два. А если я пер-
вый удар пропустил, пока 
с соседом ругался? Поста-
вили 4 или несколько пере-
частных колоколов, которые 
15 минут играют один раз, 
половину – два, сорок пять 
минут – три, час – четыре 
раза. Ты уже не упустишь 
ничего. И потом эти 4 ко-
локола стали разбавлять, 
чтобы добавить. В лавре 8 
колоколов, которые играют 
четверти.

Погоня за звуками в Евро-
пе продолжилась. С середи-

ны XIII века там добились у 
колоколов нот. У нас этим не 
занимались, потому что во 
время монгольского ига нам 
просто было не до этого.

Европа смогла родить это 
звучание. Появились снача-
ла небольшие инструменты 
в 10-15 колоколов, кото-
рые настроены так, чтобы 
это было похоже на хорошо 
темперированный клавир 
– ХТК, который появился 
в конце XVII века. Стали 
играть мелодии. Это стало 
украшением города.

В Утрехте вот так, а в 
Амстердаме эдак. А у них 
лучше - давайте еще круче 
сделаем. Феодальное такое 
соревнование.

Будучи в Бельгии и Гол-
ландии, мы лазили на эти 
башни. Это безумно инте-
ресно. Разные карильонеры 
играют разные мелодии. В 
том же Амстердаме громад-
ные барабаны с 40 тысяча-
ми отверстий могут менять 
городские мелодии каждые 
пару месяцев.

Е.Никифоров: Ну, так что 
же – у нас архаика, а пере-
довые технологии там?

И.Коновалов: Я бы не ска-
зал, что у нас архаика, пото-
му что звонарь у нас сегод-
ня заменяется на электрон-
ного звонаря. Нажимаешь 
на кнопку, и там звонит. Мы 
идем в ногу со временем.

Е.Никифоров: А звонит-
то хоть по-настоящему?

И.Коновалов: А что та-
кое настоящий звон? Есть 
книжка под названием Ти-
пикон. Она зачитана мною 
до дыр. Там написано: 
«параекклисіархъ же по-
клонъ сотворивъ настояте-
лю, и благословеніе вземъ, 
идетъ на колокольню и кле-

плет тихо 12ю читая тихо 
50 псалом». Смысл звона 
– растворение молитвы в 
звоне, она летит вот на эти 
версты вокруг, а не просто, 
чтобы потюкать.

Я не знаю, как может мо-
литься искусственный зво-
нарь. Вот такое у нас сейчас 
поветрие.

Мы сами в этом виноваты 
в некоторой степени. Пред-
ставьте себе, что встречают 
архиерея, а звонарь по какой-
то причине отсутствует. То ли 
кнут сломался, то ли кучер не 
проспался. И что батюшке 
делать? На кнопочку нажи-
мать. Удобно. Только главное 
уходит. А можно было бы как 
раньше – сбросил вниз ве-
ревку и - Господи, помилуй, 
Господи, помилуй. И больше 
ничего и не надо.

Я боюсь произнести 
серьезные слова, но, по-
моему, это просто отсут-
ствие глубокой церковной 
культуры. Для чего это де-
лается? Для чего поднима-
ются колокола? Для чего 
происходит звон? Звонари 
храма Христа Спасителя 
наверху в помещении чи-
тают предначинательные 
молитвы. Кто-то с кем-то 
в свое время поссорился, 
помирился, приехал в не-
понятном настроении, так 
вот эта молитва нивелирует 
все. Я вижу это собственны-
ми глазами. люди выходят 
звонить. Благовест начи-
нается. Звонарь читает 50 
псалом. Все.

Храм Христа Спасителя 
осветили электрическими 
лампочками. Очень были 
серьезные дебаты: возмож-
но ли, что в церкви будет не 
живой огонь, а вот такой. 
Но на это пошли, чтобы не 
коптить гигантским коли-
чеством свечей. Однако к 
подсвечнику ты ставишь 
обычную свечу с молитвой.

Последнее время заве-
лась такая группка предпри-
нимателей, которые начали 
внедрять это электронное...

Это первый шаг. Потом 
скажут, а зачем нам хор.

Е.Никифоров: Надежда 
есть, что у нас будет вос-
питано и церковное обще-
ство, и звонари с хорошим 
вкусом? Ведь дурновкусие 
и есть преграда. Всюду оно 
присутствует. И в дешевых 
популистских иконах, кото-
рые очень нравятся – ро-
зовые пяточки эти и умили-
тельное все. Но молиться 
перед этим невозможно. 
Открыточки на праздник, 
которые массово рассыла-
ются. Много мишуры, анге-
лы крыльями машут. А суть? 
А молитва? Что за безвкуси-
ца чудовищная?

И.Коновалов: Там не 
только безвкусица. Часто 
на открыточках присут-
ствуют соборы украинских 
раскольников, в частности 
Михайловский Златовер-
хий. А что до воспитания, то 
пока существует общество 
«Радонеж», мы можем вос-
питывать, говорить, не ру-
гать плохое, а советовать. 
Сейчас мне оказали честь: 
я председательствую на па-
триарших общеобразова-
тельных чтениях (Колоколь-
ной секции). Мы стараемся 
привлекать докладчиков, 
собирать молодежь. У меня 
там толковые помощники. 
Надеюсь, будет все хорошо. 
Мы учим, что такое хорошие 
колокола, что такое благо-
звучие, чтобы люди воспи-
тывались. Думаю, общими 
силами мы потихонечку пе-
ремелем эту разностилицу, 
приложим все усилия, что-
бы церковная культура у нас 
была на высоком уровне.

в мОСКве ПрОшел КруГлый 
СтОл, ПОСвященный 
ПреПОдОбнОму СерГию 
радОнежСКОму и мОнахам 
ПереСвету и ОСлябе

мОСКва. 8 октября 2023 года, в день памяти препо-
добного Сергия Радонежского, который также являет-
ся днем образования специальных отрядов быстрого 
реагирования Росгвардии, по благословению предсе-
дателя Синодального отдела по взаимодействию с Во-
оруженными силами и правоохранительными органами 
митрополита Ставропольского и Невинномысского Ки-
рилла в Духовно- просветительском центре храма пре-
подобных Зосимы и Савватия Соловецких в Гольянове г. 
Москвы прошел круглый стол «Преподобный Сергий и 
его монахи Пересвет и Ослябя как покровители право-
порядка в России».

В мероприятии приняли участие заведующий секто-
ром Росгвардии Синодального отдела по взаимодей-
ствию с Вооруженными силами иерей Роман Богда-
саров, начальник отдела по работе с общественными 
организациями Главного военно- политического управ-
ления Росгвардии полковник Сергей Зимин, предста-
вители Совета ветеранов Московского ОМОН «Аван-
гард» Сергей Кобыляцкий и Юрий Федоров, бывший 
командир харьковского отряда «Беркут», автор книги 
«Непокоренный Беркут» Дмитрий Собына, предводи-
тель Московского дворянского собрания, член Совета 
Императорского православного палестинского обще-
ства князь Григорий Гагарин, доктор исторических наук, 
профессор Роман Силантьев, экс-председатель Ор-
ганизации российских юных разведчиков Константин 
Миронов, президент Благотворительного фонда имени 
святого мученика Вонифатия Наталия Мезенцева. Кру-
глый стол проходил в присутствии прихожан храма пре-
подобных Зосимы и Савватия Соловецких в Гольянове, 
интересующихся российской историей, и неравнодуш-
ных людей, оказывающих гуманитарную помощь воен-
нослужащим в зоне СВО.

В начале заседания было зачитано приветствие се-
натора Совета Федерации Федерального Собрания РФ 
Сергея Колбина.

В своем выступлении полковник С.Н. Зимин отметил, 
что на Куликово поле вышли сражаться раздробленные 
княжества, а благодаря молитвам и заступничеству пре-
подобного Сергия Радонежского и святых воинов Алек-
сандра Пересвета и Андрея Осляби с победой вернулась 
уже единая Святая Русь. С.Н. Зимин также отметил высо-
кий уровень взаимодействия войск Национальной гвар-
дии и Русской Православной Церкви и поблагодарил 
председателя Синодального отдела по взаимодействию 
с Вооруженными силами митрополита Ставропольского 
и Невинномысского Кирилла и главного и старшего свя-
щенников в зоне СВО протоиерея Димитрия Василенко-
ва и протоиерея Святослава Чурканова.

Дмитрий Собына рассказал о событиях на Майдане в 
Киеве в 2014 году, а также представил свою книгу «Не-
покоренный Беркут», посвященную 30-летию образова-
ния подразделения «Беркут».

Константин Миронов поделился с участниками кру-
глого стола опытом работы в Организации российских 
юных разведчиков, отметив, что многие из его вос-
питанников в настоящее время являются кадровыми 
офицерами Министерства обороны и воспитывают во-
еннослужащих в духе традиций русского воинства, за-
ложенных Александром Васильевичем Суворовым.

Роман Силантьев рассказал собравшимся о духов-
ной апостасии на Украине и неонацистских идеологи-
ях, процветающих в украинском обществе. Он призвал 
пропагандировать традиции своего народа и основы 
православной культуры, изучать их и распространять в 
молодежной среде через школы и университеты.

Князь Григорий Гагарин поведал об историческом 
опыте русской эмиграции, которая, не отрываясь от 
своих духовных корней и традиционных ценностей Рос-
сии, боролась с нацизмом на территории современной 
Европы. В частности, он рассказал о своих родителях, 
активно участвовавших в руководстве французским со-
противлением в период оккупации Франции фашист-
ской Германией в 1940-1944 годы, а также о деятель-
ности Императорского православного палестинского 
общества по защите традиционных ценностей на Ближ-
нем Востоке.

Заместитель председателя Совета ветеранов Мо-
сковского ОМОН «Авангард» Главного управления Ро-
сгвардии Сергей Кобыляцкий рассказал о деятель-
ности спецподразделений Войск правопорядка и о 
проведении уроков мужества в средних школах ВАО г. 
Москвы совместно с ответственной за миссионерское 
служение при храме преподобных Зосимы и Савватия 
Соловецких в Гольянове Наталией Друшляковой.

В завершение мероприятия собравшиеся поблаго-
дарили за особый вклад в развитие традиционных цен-
ностей президента Фонда святого мученика Вонифатия 
Наталию Мезенцеву, которая ранее в этот день вручала 
Софринской бригаде Росгвардии иконы с частицами 
мощей святых воинов- мучеников. Присутствовавшие 
отметили, что уровень взаимодействия Войск правопо-
рядка и Церкви является беспрецедентным и выразили 
надежду на дальнейшее развитие в будущем.

Победа.ru/Патриархия.ru
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КаК Сделать ПОжертвОвание:

в мобильном
приложении Сбербанк онлайн

в платежных терминалах Сбербанка С банковской карты на 
сайте радОнеж.ру (radonezh.ru)

или
l.Войти в приложение Сбербанк онлайн.
l.В поле «Поиск» (вверху главной страни-
цы приложения) ввести слово Радонеж.
l.В открывшемся списке (Организации 
и услуги) выбрать Православное брат-
ство Радонеж.
l.В назначении платежа написать 
«Пожертвование».
l.Выбрать сумму и подтвердить платеж.

l.Зайти на сайт Радонеж.Ру через поиск 
или по адресу radonezh.ru.
l.В меню выбрать раздел «Помощь» 
(Вверху справа).
l.Из списка вариантов выбрать первый 
«Банковскими картами с помощью UCS 
(UCS – платежная система, обеспечи-
вающая безопасный платеж).

ваше пожертвование поступит на расчетный счет Православного братства «радонеж» русской Православной 
Церкви и будет использовано для производства и эфирной трансляции радиопрограмм радио «радонеж». 

l.В разделе «Плате-
жи» нажать кнопку с 
изображением QR (в 
левом верхнем углу) 
или найти раздел  
«Оплата по QR».
l.Навести камеру 
смартфона на наш 
QR (Радио Радонеж).
l.Выбрать сумму и 
подтвердить платеж.

l.Войти в приложение Сбербанк онлайн.
l.На экране терминала выбрать 
«Оплатить».
l.Выбрать способ оплаты (Картой или 
наличными).
l.В правом верхнем углу окна - строка «По-
иск услуг и организаций». Нужно набрать - 
Братство Радонеж. 
l.Из открывшегося списка организа-
ций выбрать «Православное братство 
Радонеж».
l..Откроется окно «Проверить дан-
ные платежа». Выбрать «Добровольное 
пожертвование».
l.Далее, следуя инструкции, сделать 
пожертвование.

l.Выбрать регулярность пожертвова-
ния и сумму.
l.Обязательно указать e-mail (для со-
общения Вам о перечислении пожерт-
вования, если у Вас нет эл.почты, то 
укажите нашу info@radonezh.ru)
l.Нажать внизу кнопку «Сделать 
пожертвование».
l.Откроется защищенная страница 
платежной системы. На ней ввести рек-
визиты карты и нажать кнопку «Опла-
тить» (внизу слева). 
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Превращение «бело-
пальтовых гуманистов» в 
кровавых упырей на при-
мере иноагента Тамары 
Эйдельман* замечено не 
мной первой. Но, при-
знаюсь, я тоже под впе-
чатлением. «Испытываю 
кровожадное злорадство», 
«давай, ЦАХАл, врежь этим 
ублюдкам» - захлебывает-
ся человек, который еще 
недавно осуждал «культ 
силы» и «агрессивный на-
ционализм» как признаки 
фашизма. Правда, призна-
ки эти госпожа Эйдельман 
каким-то образом угляде-
ла в российской политике. 
Хотя где Россия - где наци-
онализм. Побойтесь Бога!

У меня есть ответ на этот 
яростный выплеск.

Не мой ответ, разумеет-
ся. Да и станет ли слушать 
меня заслуженный учитель 
Российской Федерации, 

ныне проживающая за пре-
делами Российской Феде-
рации и прочимая соратни-
ками в кабинет министров 
их мечты?

Это звучащий сквозь 
годы ответ ее отца, Натана 
Яковлевича Эйдельмана. 
Из его знаменитой, хотя и 
очень недолгой переписки 
с Виктором Петровичем 
Астафьевым (август - сен-
тябрь 1986-го).

У каждого корреспонден-
та в том обмене послания-
ми была своя правда. Но 
чью бы сторону вы ни при-
нимали, невозможно от-
рицать выдержку Эйдель-
мана. Выдержку, которая 
позволяет переигрывать 
оппонента на любом поле.

Прочтите внимательно: 
«Закон, завещанный ве-

Толстым изречение Гер-
цена). Что касается всех 
личных, общественных, 
народных несчастий, то 
чем страшнее и сильнее 
они, тем в большей сте-
пени их первоисточники 
находятся внутри, а не 
снаружи. Только подобный 
нравственный подход ве-
дет к истинному, высокому 
мастерству. Иной взгляд 
- самоубийство для худож-
ника, ибо обрекает его на 
злое бесплодие».

А также: «В диких снах не 
мог вообразить в одном из 
«властителей дум» столь 
примитивного, животного 
шовинизма, столь элемен-
тарного невежества».

И наконец: «Елейно тол-
куя о христианском добре, 
Вы постоянно выступаете 

неистовым - «око за око» - 
ветхозаветным иудеем».

Шах и мат, как 
говорится.

Знаете, это очень хо-
рошо, что корректность 
и хладнокровие не пере-
даются по наследству. И 
еще лучше, что у нынеш-
них вождей либеральной 
«интеллектуальной» элиты 
сдают нервы. Учтивость, 
тонкая ирония, игры раз-
витого ума - фасад, прак-
тически не пробиваемый. 
А когда пристойная личина 
слетает, обнажается суть. 
В наших интересах, чтобы 
неприглядное нутро само 
себя демонстрировало и 
само от себя отвращало.

лощеным, глянцевым 
бесплодием можно ми-
стифицировать общество 
долго и успешно. Злым 
бесплодием никого не 
заморочишь.

Это вовсе не означает, 
что искусство взвешенно-
го слова теряет актуаль-
ность. Напротив. Им надо 
овладевать, ему следует 
учиться. В том числе у вы-
дающегося отечественно-
го литературоведа Натана 
Эйдельмана.

* Включена в реестр физ-
лиц, выполняющих функции 
иностранного агента.

Елена ЯМПОлЬСКАЯ, 
председатель комитета 

Госдумы РФ по культуре.
RT.com

кОГда пристОйная личина слетаетЕлена ЯМПОлЬСКАЯ

личайшими мастерами, 
состоит в том, чтобы, раз-
мышляя о плохом, ужас-
ном, прежде всего, до 
всех сторонних объясне-

ний, винить себя, брать на 
себя; помнить, что нельзя 
освободить народ внешне 
более, чем он свободен 
изнутри (любимое львом 


